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Unidad Técnica Ejecutora de Proyectos de Desarrollo Agroforestal (UTEPDA) 

 

FICHA RESUMEN 

 

Fechas y horas de los eventos Martes 29 hasta jueves 31 de octubre de 

2019 (10 a.m. a 12 a.m. y de 3 p.m. a 5:00 

p.m.) 

Lugar Las Cañitas, Los Fríos (Provincia Azua) 

Hondo Valle, Juan Santiago (Provincia 

Elías Piña) y Sabaneta (Provincia San Juan),  

Personas responsables Ana Esther De León y Jeimy Bautista 

Participantes generales del taller Beneficiarios de paquetes agroforestales, 

no beneficiarios, miembros de ONG´s, 

miembros de cooperativas, personal 

técnico, asociación de mujeres, junta de 

vecinos, asociación de productores, 

miembros de comité de los proyectos 

donde se realizará la rehabilitación de 

caminos vecinales e interparcelarios 

Número de participantes 387 

Actividad, tarea y acción Socialización de avances previo entrega 

de caminos rehabilitados 

Modalidad Presencial 

Observaciones Ver documento 
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1. Antecedentes 
 

A fin de resolver los problemas de degradación de las cuencas hidrográficas y de pobreza 

rural en áreas estratégicas del sur y oeste del país, el Gobierno de República Dominicana 

lanzó en 2016 el Programa de Desarrollo Agroforestal Sostenible (PDAS), y solicitó el 

apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para optar por un préstamo de 

inversión (DR-L1120) con el fin de contribuir al financiamiento de estas acciones. El 

Programa tiene como objetivos mejorar la productividad y la sostenibilidad ambiental de 

los pequeños agricultores y restaurar las tierras públicas degradadas, a través de los 

siguientes dos componentes:  

 

1. Componente 1: Desarrollo Agroforestal, a ser financiado a través del 

instrumento Préstamo Basado en Resultados (PBR). El ejecutor de este 

componente será la Unidad Técnica Ejecutora del Programa de Desarrollo 

Agroforestal (UTEPDA). 

2. Componente 2: Rehabilitación de caminos vecinales, a ser financiando a 

través de componente de Obras Múltiples. El ejecutor de este componente 

será una unidad dentro del Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones 

(MOPC).  

 

El ámbito de intervención de ambos componentes abarca las siguientes 7 regiones: Las 

Cañitas, Bahoruco, Independencia, Barahona, Sabaneta, Los Fríos, y Hondo Valle. 

Considerando que los PBR son préstamos en los cuales los desembolsos se llevan a cabo 

después que los resultados del proyecto hayan sido alcanzados, la ejecución de las 

actividades para alcanzar dichos resultados se lleva a cabo en base a la aplicación de los 

sistemas nacionales de salvaguardias ambientales y sociales del país prestatario. 

 

A través de una evaluación de los sistemas nacionales del país, y su equivalencia con las 

salvaguardas del Banco, se han identificado una serie de riesgos específicos que conlleva 

la aplicación de tales sistemas nacionales en el desarrollo de las actividades de la 

operación. Entre estos se encuentran: inadecuada compensación económica por 

liberación de caminos; conflictos sociales principalmente por titulación y liberación de 

derechos de paso; insuficiente transparencia en la distribución y en el uso de fondos/uso 

inadecuado de subsidios para actividades agroforestales; supervisión deficiente de 

técnicos de campo y ejecutor; afectación de ecosistemas sensibles; uso inadecuado de 

plaguicidas y contaminación; accidentes laborales; exclusión de mujeres y población 

vulnerable; limitada capacidad de respuesta ante desastres; entre otros. 

 

A fin de mitigar los riesgos antes descritos y el surgimiento de conflictos, además de 

asegurar la participación de la población en las iniciativas del Programa y contar con la 

anuencia de los interesados que favorezca su implementación y el empoderamiento de 

las comunidades, se requiere de la realización de actividades de socialización y difusión 

de los temas prioritarios y más importantes, con la finalidad de promover el intercambio 

entre los grupos interesados e impactados por las actividades de rehabilitación de 

caminos, y tomando en consideración que los caminos de Las Cañitas y Los Fríos ya han 

sido entregados y que en los PDA Hondo Valle-Juan Santiago y Sabaneta, están en vías 

de entrega.    
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2. Introducción  
 

Las actividades que describe el presente informe obedecen a la socialización realizada 

por las especialistas ambiental y social de la UTEPDA durante los días 29 al 31 de octubre 

de 2019, en el marco de la socialización de los procesos de avances durante la 

rehabilitación de caminos interparcelarios y vecinales llevadas a cabo por la UTEPDA, en 

coordinación con el área de Capacitación y con el apoyo del BID. El taller de socialización 

fue implementado con el fin de: 

 

• Sensibilizar a la población sobre el nivel de avances en los trabajos de 

rehabilitación de caminos vecinales e interparcelarios a ser rehabilitados,  

• Los riesgos ambientales y sociales devenidos del proceso de rehabilitación y las 

medidas de mitigación empleadas,  

• Enfatizar el papel de los Comités Locales como entes de consulta y potenciar la 

participación de la Comunidad, edificarles en los procesos de gestión de quejas 

y resolución de conflictos, a través de los mecanismos de relacionamiento y 

participación comunitaria (PRPC), así como recordar la existencia del mecanismo 

de atención a quejas (MAQ) para tramitar cualquier diferencia o afectación sufrida 

durante la rehabilitación, evitando dejar acciones correctivas y de compensación 

sin aplicar.  

• Construir escenarios de confianza y relacionamiento con los actores convocados 

y que participaron en las actividades de socialización y que son beneficiarios del 

proceso de rehabilitación de caminos.  

• Explicar los procedimientos empleados para definir, evaluar y confirmar las 

afectaciones ocurridas en cada PDA, durante la rehabilitación de caminos. 

• Fomentar espacios de participación para contar con un constante intercambio de 

información. 

• Dar respuesta a las inquietudes de los impactados durante la rehabilitación de 

caminos. 

• Recopilar las impresiones de las personas sobre la rehabilitación de caminos. 

• Definir procedimientos de mejora en los canales de comunicación entre actores 

involucrados durante la rehabilitación de caminos (comunidades, contratistas, 

encargado de caminos, técnicos agrícolas y forestales, coordinadores, 

especialistas ambiental y social). 

• Abrir un canal de comunicación directo con los comunitarios durante la actividad 

para recoger impresiones sobre la actividad de rehabilitación de caminos, con el 

propósito de que se recojan aspectos de mejora en aquellos PDA que ya han 

entregado, así como corregir acciones en los PDA donde quedan caminos 

pendientes de recibir.  

• Fomentar el conocimiento de los impactados sobre el PRPC y MAQ en las 

comunidades, a través de la difusión horizontal de las informaciones.  

 

La presente socialización cumple con requisitos y compromisos contraídos por la 

UTEPDA con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), quien pretende favorecer la 

participación y sensibilización de la comunidad, en base a las evaluaciones ambientales 

y sociales de las comunidades donde se rehabilitan los caminos.  Esta socialización se 

realizó concluidas las actividades de rehabilitación de caminos en dos PDA: Las Cañitas 



Informe de Socialización de Avances de Salvaguardas Ambientales y Sociales previo a la entrega de 
Caminos 

5 
Elaborado por: Ana Esther De León (MSc) y Jeimy A. Bautista P. (MSPPS) 

y Los Fríos, así como concluyendo estas acciones en los PDA: Hondo Valle-Juan Santiago 

y Sabaneta.   

3. Convocatoria e invitaciones  
 

Las invitaciones para la asistencia a esta actividad fueron diseminadas a través de los 

técnicos agrícolas, por ser el personal que mantiene contacto directo con los 

comunitarios. Estos técnicos agrícolas fueron sensibilizados con la finalidad de que 

entendieran la naturaleza de las informaciones que se compartirían, así como la intención 

de la UTEPDA en facilitar un proceso participativo y abarcador. Este personal entregó 

invitaciones a comunidades que se encuentran alejadas del centro donde se realizaría la 

actividad, con un mes de anticipación, y confirmando la actividad diez días antes de su 

realización. Se entregaron invitaciones a personas clave y multiplicadores de la 

comunidad, así como a mujeres. También se distribuyeron brochures con informaciones 

del contenido de la actividad. 

4. Colaboración interinstitucional 
 

Las actividades y acciones que serán citadas a lo largo del presente informe involucraron 

al Departamento de Capacitación, quién fue responsable de la logística de la actividad, 

conjuntamente con el Coordinador Local de las comunidades sensibilizadas y técnicos.  

 

Las informaciones compartidas, así como las impresiones de las personas que 

participaron de la actividad, servirán como datos que fortalecerán el PRPC y garantiza el 

diálogo constante entre los actores impactados por la rehabilitación de caminos, cuya 

participación contempla el PRPC.  

 

Figura 1. Enfoque para el abordaje de la socialización  

 
 

¿Para qué?

•Informar sobre los avances de las 
actividades de rehabilitación de 
caminos.

•Construir conocimiento a partir de la 
experiencia de los impactados por la 
rehabilitación de caminos

• Enfatizar el papel de los Comités 
Locales como entidades de consulta

•Recibir aportes y comentarios de la 
comunidad, con planes de opción de 
mejora de los procesos.

•Comunicar las principales indcidencias 
ocurridas durante la rehabilitación de 
caminos, así como subrayar la 
importancia de la participación de las 
comunidades y la existencia del MAQ, 
así como su modo de uso.

¿Con quién?

•Beneficiarios de paquetes 
agroforestales

•No beneficiarios

• Miembros de ONG´s

• Personal técnico

• Miembros de comité de los 
proyectos

• Paratécnicos

• Capataces

• Miembros de cooperativas,

•Asociación de mujeres, 

•Junta de vecinos, 

•Asociación de productores,

•Miembros de comité

¿En qué se refleja?

• Revisión de los tramos de caminos 
rehabilitados y por rehabilitar, en 
aquellos casos donde no se ha 
entregado caminos.

• Definición de procesos de mejora 
para dar respuesta a inquietudes y 
quejas sobre el proceso de 
rehabilitación de caminos.

• Replanteamiento de metodología 
de abordaje para los procesos de 
inspección ambiental y social.

• Definición de procedimientos en el 
Plan de Restitución de Derechos de 
Vía
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Para la convocatoria se contactaron a los Coordinadores Locales, a los técnicos agrícolas 

y técnicos forestales de los proyectos, quienes dieron aviso a los Comités Locales de las 

diferentes comunidades donde se realizó la sensibilización y quienes, a su vez, 

extendieron una convocatoria oral entre los participantes. En ese sentido, la participación 

excedió lo previsto en cada uno de las cinco comunidades visitadas. Se contó con una 

invitación por escrito para ayudar a difundir la convocatoria en puntos remotos de las 

comunidades. Estas invitaciones fueron diseminadas con la colaboración de los técnicos 

agrícolas y forestales de cada comunidad (ver anexo el modelo de invitación compartido 

a comunitarios y comunitarias de cada PDA sensibilizado por este proceso de 

socialización de avances).  

 

Estos espacios participativos obligan a la UTEPDA y a todo el equipo técnico en campo, 

a mantener canales de información permanentes con la población de las áreas de 

influencia, acerca de los avances en los trabajos de rehabilitación de caminos de ambos 

componentes, actividades a desarrollar y en cumplimiento de las especificaciones 

definidas en los estudios ambientales y sociales. 

 

5. Marco institucional y normativo  
 

La estrategia de participación y la realización de los talleres de socialización se sustentan 

en la Evaluación de Sistemas Ambientales y Sociales en la República Dominicana (ESNAS), 

en el Análisis Ambiental y Social, Plan de Gestión Ambiental y Social (PGAS) y Marco de 

Gestión Ambiental y Social (MGAS) para el Componente de Rehabilitación de Caminos 

Asociado al Programa de Desarrollo Agroforestal.  

 

6. Enfoque 
 

6.1 Enfoque de derecho y acceso a las informaciones 

 

Las actividades de socialización estuvieron cimentadas en el enfoque de derechos, en el 

acceso a las informaciones en condiciones de igualdad y equidad para todos los actores, 

transparencia y receptibilidad con relación a los aportes y opiniones de los interesados. 

Contamos con la participación de personas de diferentes colectivos dentro de la 

comunidad (ver listas de participación).  

6.2 Espacios inclusivos  
 

Estas actividades también posicionan a la UTEPDA y a los proyectos como espacios 

incluyentes, pues vinculan a los diferentes actores impactados por la rehabilitación de 

caminos, desarrollando actividades de colaboración efectivas que puedan ser valoradas 

por las comunidades. 

6.3 Espacios participativos y de co-supervisión 

 

Favorecen la participación de estos mismos actores en la definición de mecanismos de 

supervisión, verificación y evaluación directa de impactos identificados durante las visitas 
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de supervisión ambiental y social. Esta mirada conjunta de las acciones ayuda a una mejor 

planificación de las intervenciones, desarrollo, evaluación y cierre del proceso de 

rehabilitación de caminos.  

6.4 Enfoque de género  

 

Se subrayó durante toda la actividad la importancia del papel de las mujeres en los PDA, 

en la producción agrícola, durante la supervisión de las actividades de rehabilitación, en 

los espacios de discusión y de toma de decisiones. Se les invitó a que se asocien, a que 

participen y entiendan en valor de sus voces dentro del Programa. Recordarnos que la 

participación de la mujer se ha diversificado y que es un compromiso internacional y 

gubernamental el hecho de que puedan estar presentes en este tipo de actividad. Se 

reconoció que tanto hombres como mujeres tienen un papel importante y relevante en 

los Proyectos de Desarrollo Agroforestal (PDA), de manera general, y en el proceso de 

rehabilitación de caminos, de manera específica.  

6.5 Empoderamiento de las comunidades y poblaciones vulnerables 

 

En la actividad se hizo énfasis en que los PDA son espacios que pertenecen a las 

comunidades. Se comentó que la principal preocupación del proyecto no es “ayudar” 

sino, brindar herramientas útiles para la producción de los rubros agrícolas a cada 

comunidad y modificar conductas de producción que degradan la tierra. Se les subrayó 

en la actividad que el Programa trabaja en zonas vulnerables con altos niveles de 

degradación de la tierra y pobreza rural; que contamos con el apoyo de las comunidades 

y que esta actividad es para informarles de los avances durante la rehabilitación de 

caminos y previo a su entrega, pero también para someter estos mismos avances a una 

auditoría socio-comunitaria donde cada uno pueda expresas sus opiniones sobre cómo 

ha sido los trabajos de rehabilitación. 

 

 

7. Desarrollo del evento 
 

La actividad inició con la descripción del contenido que se compartiría con cada uno de 

los comunitarios. A su vez la presentación se dividió en dos aspectos principales; 

 

1. Aspectos ambientales que contenía: 

 

a. La descripción del proceso de rehabilitación del camino que se había agotado 

hasta el momento en cada uno de los PDA. Se expuso que se reemplazó la sub-

base de 0.3 m de material que se encontraba en mal estado, de igual forma se 

construyeron cunetas de tierra, así como alcantarillas y badenes en puntos críticos 

para el paso de las aguas. Se explicó que el material usado fue tosca y caliche 

granular, tomado de bancos de préstamo dentro de las mismas comunidades.   

b. El listado de caminos interparcelarios rehabilitados por comunidad, con la 

cantidad de kilómetros que se había realizado y su justificación. 
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c. Mapa con la georreferenciación de caminos interparcelarios por proyecto. 

d. Cantidad de metro lineal de cuneta realizada por camino, especificando en una 

tabla la cantidad prevista, la cantidad reconstruida y el total ejecutado (ML), 

informando de los impactos de la lluvia y sequía para la construcción de estos 

caminos. 

e. Cantidad de obras de arte realizadas por camino, incluyendo badenes y  

alcantarillas, así como el material usado para su construcción. 

f. Tabla de medidas de manejo y mitigación ambiental y social por proyecto que 

han sido implementadas en cada tramo. 

 

2. Aspectos sociales: 

 

a. Cuál es la finalidad de la rehabilitación de caminos: 

 

- Mejorar el acceso a cada uno de los proyectos agroforestales 

- Mejorar el transporte de productos y mercancías 

- Favorecer el desarrollo de la comunidad 

 

b. Cuáles son los beneficios de la rehabilitación de caminos en función de:  

 

 Salud 

 Tránsito 

 Valor de propiedad 

 Desarrollo socioeconómico 

 

c. Resumen de las visitas de campo realizadas, incluyendo documentos generados 

a raíz de estas visitas, así como los comentarios sobre las actividades de 

socialización. 

d. Proceso de evaluación técnica de las afectaciones donde se les explicó que se 

realizaron 5 vistas de inspección donde revisamos los caminos rehabilitados y las 

formas en que se está realizando este proceso. De igual forma explicamos que 

este proceso se realizó en compañía de los afectados por las actividades de 

rehabilitación, así como miembros del comité, técnicos agrícolas y forestales que 

conocen la zona de afectación, coordinadores de proyectos, entre otros actores 

importantes para el proceso.  

e. Explicamos el Plan de Restitución de Derechos de Vía como el documento que 

define la metodología en que se evaluaron afectaciones, bajo los principios de 

las Políticas de Salvaguarda del BID (incluyendo la participación del conyugue, 

derecho a la reclamación y compensación adecuada al nivel de afectación, 

derecho a la información, inclusión, transparencia, negociación justa y 

participación), con la finalidad de que se reduzcan los efectos negativos producto 

de la rehabilitación de caminos.       

f. Mecanismo de atención a quejas (MAQ) y la definición de nuevos canales de 

contacto para las comunidades como canal de comunicación donde los 

comunitarios expondrían las situaciones ocurridas durante la rehabilitación de 
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caminos, con la finalidad de evitar conflictos, garantizar la transparencia y 

gestionar adecuadamente las quejas y reclamos de la comunidad.  

g. Trabajamos una dinámica para evaluar cuál canal de comunicación es mucho más 

viable para las comunidades, así como para evidenciar en qué organismo confían 

más las comunidades (técnico agrícola/forestal, miembro de comité local o 

coordinador de Comité). 

h. Resumen de comentarios de las comunidades sobre su parecer acerca de los 

caminos rehabilitados 

i. Memoria gráfica de las visitas a los caminos rehabilitados 

 

Un punto muy importante en la presentación y que se le subrayó a los presentes fue la 

importancia de la protección y respeto a las áreas protegidas y lo importante de la 

participación comunitaria. Sobre esto último, se les preguntó sobre cuál entendía era la 

función e impacto que tienen las abejas en el ecosistema para que dimensionaran que 

todos los eslabones, también son parte del sistema, en el sentido de que cada 

comunitario es parte importante de los PDA. 

Enfatizamos una vez más que el objetivo del Programa es mejorar la productividad y 

sostenibilidad, usando tecnología que se adapta a los cambios climáticos y naturales, así 

como la rehabilitación de la infraestructura productiva; se explicó que a través de esta 

tecnología se restauran los ríos y bosques de las comunidades donde está presente el 

Programa.  

 

8. Niveles de participación 
 

La participación de las personas en las actividades del taller se concibió bajo una 

metodología participativa, con la finalidad de que los comunitarios expusieran sus 

experiencias respecto a la rehabilitación de caminos. A este enfoque se le suma un 

esquema de suministro de información (cómo se hizo el proceso de rehabilitación de 

caminos, qué actividades se realizaron, cómo se evaluaron los impactos ambientales y 

sociales, cuáles son sus medidas de mitigación, qué avances hay sobre la rehabilitación 

de caminos vecinales, el MAQ, entre otros…) con la finalidad de asegurar una 

comunicación directa de los interesados.  

 

Los talleres fomentaron la participación activa y horizontal de los presentes, en el sentido 

de que se generó un espacio de debate sobre los caminos rehabilitados, se les asignó la 

responsabilidad de elegir nuevos mecanismos de comunicación entre los comunitarios y 

el PDA para comentar cualquier impresión sobre el proceso de rehabilitación de caminos.  

 

Este espacio sirvió para: 

- Asegurar que la comunicación entre la UTEPDA y los impactados por el proyecto 

sea activa. 

- Aumentar el interés de las personas en el Programa y sus componentes. 
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- Recopilar información primaria sobre las impresiones de las personas acerca de 

los avances en las actividades de rehabilitación de caminos seleccionados y sus 

opiniones sobre los Proyectos de Desarrollo Agroforestal (PDA). 

- Se recibieron preocupaciones de los comunitarios sobre tramos a mejorar, en 

caminos que ya han sido intervenidos. 

- Se expresaron opiniones sobre nuevos tramos que deben ser intervenidos con 

los equipos de la UTEPDA, por la cantidad de productores que estaría impactando 

el proyecto con esta intervención. 

- Mantener a las comunidades informadas de los procesos. 

- Sensibilizar y motivar a las comunidades respecto de las actividades, al igual que 

recopilar las inquietudes y sugerencias de los asistentes. 

  

9. Identificación de actores 
 

En los listados de participación se recogieron e identificaron a los participantes y sus 

papeles dentro de los proyectos, no solo respecto a la actividad de rehabilitación de 

caminos, sino a modo general. Estuvieron presentes en las comunidades beneficiarios, 

no beneficiarios, técnicos, paratécnico, facilitadores, personas pertenecientes a 

asociaciones de productores, asociaciones de mujeres, cooperativas, brigadistas, 

coordinadores locales, Miembros del Comité Local, entre otros. 

 

10.  Justificación 
 

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID), cuidando de que las personas que se 

encuentran bajo la influencia de las actividades del Programa de Desarrollo Agroforestal 

estén informadas de las actividades que se realizan, y de acuerdo a su Política de 

Salvaguardas OP-102 sobre acceso a la información, solicitó a la UTEPDA que se 

realizaran actividades de socialización de los avances de las actividades de rehabilitación 

de caminos interparcelarios, previo a su entrega formal. Esta solicitud se recogió en el 

Punto 3.10 de la Ayuda memoria del Taller de Arranque y Misión de Supervisión de 

Salvaguardas Ambientales y Sociales del Programa, realizada del 17 al 19 de junio de 

2019. 

11.  Objetivo  
 

Los talleres de socialización, previa entrega de los caminos interparcelarios rehabilitados, 

tienen como objetivo realizar un balance de las acciones de rehabilitación a la fecha y 

crear un vínculo con las partes para que se sientan reflejados en el proceso de evaluación, 

auditoría y cierre de esta actividad del Programa. Como se trata de un proceso de revisión 

de los avances, los hallazgos recogidos en cada taller serán incluidos en un informe sobre 

la  socialización, en los informes semestrales de cumplimiento ambiental y social, así 

como en la memoria institucional de la UTEPDA.  

 



Informe de Socialización de Avances de Salvaguardas Ambientales y Sociales previo a la entrega de 
Caminos 

11 
Elaborado por: Ana Esther De León (MSc) y Jeimy A. Bautista P. (MSPPS) 

12.  Objetivos específicos 
 

- Socializar los avances en las actividades de rehabilitación de caminos, por tramos 

y proyectos, incluyendo vistas aéreas de los tramos de caminos a rehabilitar. 

- Compartir información sobre los niveles de cumplimiento ambiental y social 

durante la rehabilitación de los caminos. 

- Sensibilizar al público objetivo sobre las medidas de manejo y mitigación de 

riesgos ambientales y sociales 

- Compartir y explicar las especificaciones del Mecanismo de Atención a Quejas 

(MAQ) y su procedimiento de uso. 

- Recopilar información primaria sobre las impresiones de las personas acerca de 

los avances en las actividades de rehabilitación de caminos seleccionados y sus 

opiniones sobre los Proyectos de Desarrollo Agroforestal (PDA). 

- Compartir información sobre el proceso de evaluación y seguimiento a las 

actividades de rehabilitación de caminos interparcelarios. 

- Socializar información sobre los planes de restitución de derechos de vía, por 

caminos. 

- Promover espacios de participación y diálogo con la comunidad con el fin de 

resolver inquietudes y dudas frente a la rehabilitación de caminos vecinales e 

interparcelarios. 

- Disminuir los niveles de incertidumbre y de desinformación que se presenten en 

la comunidad. 

13. Metodología 
 

Los talleres de socialización participativa realizaron dos jornadas de trabajo al día 

impactando directamente al público objetivo y asegurando que las opiniones de los 

presentes fueran escuchadas y esclarecidas durante la misma actividad. 

 

Los talleres implicaron: 

 

- Definición de objetivos del taller con los participantes. 

- Socialización de la metodología empleada durante el taller (participación 

inclusiva para que cada persona tenga la oportunidad de exponer sus 

comentarios e inquietudes al respecto).   

- Memoria general de los talleres: recogen las conclusiones generales emitidas 

por los participantes y servirán de insumo para la adecuación del PRPC, del 

MAQ y demás instrumentos de ejecución dentro del ámbito de cada 

intervención del Programa circunscrita a la rehabilitación de caminos 

interparcelarios. Se clasificarán en temas claves, impactos identificados por 

los beneficiarios, respuesta de las medidas de manejo y mitigación socio 

ambiental, entre otros.  

 

a. Se realizó un evento por comunidad impactada.  
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b. La convocatoria se realizó haciendo una invitación formal que fue entregada por 

los técnicos agrícolas de las zonas de intervención de los caminos interparcelarios 

a cada comunidad aledaña, así como a miembros del comité, coordinadores de 

proyectos y demás interesados. 

c. La actividad se realizó durante la cuarta y última semana de octubre (29-31 de 

octubre), en jornadas matutinas de 10 a.m. a 12 del mediodía y vespertina 3 p.m. 

a 5 p.m.  

 

Tabla 1. Estimaciones de participación en actividad de socialización 

No. Comunidad Fecha estimada Hora estimada Participantes 

estimados 

Lugar 

1 Las Cañitas  29 de octubre 

2019 

10 a.m. a 12 p.m. 50 Centro UTEPDA, sección 

Las Cañitas 

2 Los Fríos 29 de octubre 

2019 

3:00 p.m. a 5:00 

p.m. 

60 Centro UTEPDA, Distrito 

Municipal de Los Fríos  

3 Hondo Valle 30 de octubre 

2019 

10 a.m. a 12 p.m. 50 Ayuntamiento Municipal 

de Hondo Valle 

4 Juan 

Santiago 

30 de octubre 

2019 

3:00 p.m. a 5:00 

p.m. 

50 Centro de Capacitación y 

Producción Progresando 

con Solidaridad  

5 Sabaneta 31 de octubre 

2019 

10 a.m. a 12 p.m. 70 Centro Comunal del D.M. 

Sabaneta  

 

14. Desarrollo de las actividades 
 

14.1  Las Cañitas 
 

La participación de la comunidad de Las Cañitas fue la mayor de todos los proyectos. La 

convocatoria fue de 50 personas y participaron 104 personas, para un 208% más de la 

asistencia convocada. En esta ocasión la participación de las mujeres supuso el 31.7% del 

total de los asistentes, esto supone un aumento de la participación de las mujeres de un 

12,9% respecto de la última actividad de socialización realizada en el mes de mayo de 

2019.  

Tabla de participación por comunidades PDA Las Cañitas 

No. Comunidad Cantidad participantes 

1 Helechal 6 

2 Los Auqueyes 21 

3 El Palero 8 

4 Las Cañitas 31 

5 El Tetero 20 

6 Vallecito 7 

7 La Fortuna 7 

8 Tumba Sombrero 1 

9 Los Roblitos 2 
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En esta comunidad siempre contamos con el apoyo de las personas de la comunidad, 

pues colaboran con las acciones de logística de la actividad. Uno de los puntos más 

destacados de la actividad fue que, tras la presentación, las personas tuvieron la 

confianza de preguntar sobre diversos temas, no solo sobre la presentación: 

 Pregunta: Estamos preocupados por el insecto que está acabando con los pinos. 

¿Qué se va a hacer? 

Respuesta: El Ministerio de Medioambiente ya está tomando medidas para 

controlar el brote. Usualmente se suele quemar el árbol para que no se expanda 

el virus hasta otras especies. Un dato importante es que con la ocurrencia de 

lluvias este tipo de virus no se expande. 

 

 P. Hay retrasos con el pago de las mensualidades. Me pagaron un mes y no me 

han vuelto a pagar. 

R. Favor suminístrenos sus datos para confirmar esta información (Ramón García, 

cédula 053-0024945-4). Generalmente este tipo de retraso se debe a que la 

Contraloría General de la República tarda en la aprobación de los pagos, para 

luego pasar los expedientes a Tesorería, quien al final autoriza los desembolsos. 

 P. ¿Cuándo se va a preparar el aguacate para siembra? 

R: La semana que viene, Dios mediante.  

 P: Aquí en Las Cañitas nos pasamos los fines de semana sin médico, ¿cómo 

nombramos a un médico y personal de enfermería fijo aquí en la comunidad? 

R: Lamentablemente el nombramiento de cualquier personal fijo se realiza desde 

el Ministerio de Salud Pública y se suele agotar un proceso de concurso. Todos 

estos procesos son burocráticos y tardan en realizarse. Recomendaremos que el 

área de Capacitación de la UTEPDA haga un curso de primeros auxilios para que 

las personas de la comunidad lo hagan y puedan dar atenciones primarias a quien 

lo requiera cuando el médico no esté.  

 

 P: Hay productores que no se les ha sembrado. ¿Por qué? 

R: Si esto ha ocurrido, ha sido producto de un descuido del productor porque  el 

café ya está sembrado. Por otro lado, aún se espera la llegada de las plantas de 

aguacate. 

 

 P: Queja de un comunitario acerca de la terminación de los caminos: “Camino no 

tenemos”. 

R: Existe una diferencia importante entre los caminos interparcelarios y los 

caminos vecinales. Los kilómetros que se han construido han sido de caminos 

interparcelarios, bajo las especificaciones que hemos comentado en la 

presentación. El camino vecinal tiene una estructura distinta y también tiene un 

material distinto. Hay que recordar cuáles fueron las condiciones iniciales de los 

caminos, antes de que fueran intervenidos por el Proyecto.  

 

 P: Se necesita un camino en la zona del Palero-La Fortuna. 

R: Se debe aprovechar los equipos con los cuenta el proyecto para hacer estos 

caminos. Es importante que todos los productores de esta comunidad se pongan 

de acuerdo para hacer esta solicitud al proyecto.   
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 P: La comunidad de Los Auquelles no tiene luz. Para el caso de Gajo del Monte-

Vallecito son como dos kilómetros. Hace meses midieron para traer la luz y se ha 

quedado así. 

R. Se debe investigar si existe un plan de alumbrado en el ayuntamiento de Padre 

las Casas para que soliciten el tendido eléctrico en esta zona. Mientras mayor 

presencia de la comunidad haya en estos reclamos, mayor posibilidad existe de 

ser atendidos.  

 

Por otro lado, pudimos caracterizar los niveles de asociatividad de los participantes de 

esta actividad. Identificamos que pertenecen a asociación de mujeres, asociación de 

productores, asociaciones de estudio y promoción social, entre otros.  

 

Niveles de asociatividad en Las Cañitas 

Mujeres asociadas Hombres asociados 

25 46 

Mujeres no asociadas Hombres no asociados 

7 27 

 

Durante la actividad nos hicimos acompañar del Coordinador de Caminos, el Ing. Juan 

Bernardito Hernández, quien hizo puntualizaciones necesarias sobre el proceso de 

rehabilitación de caminos y expuso también que el Proyecto diseñará un “Plan de 

mantenimiento de caminos” para que le duren a la comunidad.  

 La colaboración más cercana la recibimos de los técnicos agrícolas Juan Batista y Denny 

Vicente, así como de las facilitadoras del proyecto. Estuvieron asistiéndonos en la 

logística del registro y colocación de los comunitarios, así como en la preparación de los 

equipos tecnológicos necesarios para la actividad dentro del Centro de la UTEPDA en el 

PDA Las Cañitas. Miembros del Comité nos brindaron apoyo con una extensión eléctrica 

para preparar los equipos, pues el Centro en ese momento no tenía energía eléctrica.     

Una de las partes más importantes de la actividad fue la votación de los comunitarios 

sobre cuál entienden es el mejor canal para conocer y enterarse sobre cualquier aspecto 

del proyecto. De ellos, 87 personas estuvieron de acuerdo en acercarse al técnico agrícola 

de su zona para conocer cualquier novedad sobre el proyecto o investigar alguna 

información, 5 personas optaron por acercarse a un miembro del comité 

(específicamente al representante de su demarcación) y 12 personas acordaron que la 

mejor opción era acercarse al coordinador del proyecto. Este ejercicio nos dio a entender 

la confianza que tienen los comunitarios hacia los técnicos agrícolas y al mismo tiempo 

nos da información sobre la necesidad de fortalecer el papel de los comités locales y 

robustecer la presencia del coordinador local del PDA. Algo que se debe considerar es 

que, a pesar de que la comunidad prefiere comunicarse con los técnicos, la carga de 

trabajo aumentaría y ellos ya están bastante saturados.     

 



Informe de Socialización de Avances de Salvaguardas Ambientales y Sociales previo a la entrega de 
Caminos 

15 
Elaborado por: Ana Esther De León (MSc) y Jeimy A. Bautista P. (MSPPS) 

    
                     

 

 

  

14.2  Los Fríos 
 

La actividad en Los Fríos contó con una participación de 60 personas, superando la 

convocatoria inicial de 50 personas para este PDA. Las mujeres representaron el 58.3% 

de los presentes en esta actividad, lo que supera el 13% que tuvieron de participación en 

la última socialización de mayo. Esto subraya la importancia de la participación femenina 

en las actividades y el empoderamiento de las mujeres de esta comunidad. En la siguiente 

tabla se desagrega la comunidad de donde provinieron los participantes: 
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Tabla de participación por comunidades PDA Los Fríos 

No. Comunidad Cantidad participantes 

1 Los Haitises 14 

2 La Cucarita 11 

3 Los Guayuyos 5 

4 Los Fríos 24 

5 Villa Campo 5 

6 El Montazo 1 

 

Así mismo, durante la actividad contamos con la participación del Ing. Felipe Galva, 

Coordinador Local del PDA Los Fríos, quien nos acompañó y expresó palabras de 

motivación para los comunitarios, así como aprovechó para suministrar informaciones 

sobre el proyecto y aclarar algunas dudas sobre las actividades de rehabilitación de 

caminos, considerando que siempre estuvo en apoyo y participó durante la actividad de 

verificación de las afectaciones ocurridas en este PDA.  

Enfatizamos durante toda la actividad que cada uno tiene el compromiso de difundir las 

informaciones que compartimos, con la finalidad de que mayor cantidad de comunitarios 

puedan tener acceso a los datos que estábamos compartiendo.  

Durante la socialización, surgieron las siguientes dudas y comentarios: 

 

- Pregunta: En la zona de El Seis-El Sayo hay un tramo del camino 

interparcelario rehabilitado que se ha dañado producto de las lluvias. Este 

tramo debe ser reparado. 

Respuesta: Estamos conscientes de que hay que darle mantenimiento a los 

caminos, para eso contamos con los equipos en el proyecto. Se van a 

organizar las intervenciones de mantenimiento de los caminos. 

 

- Comentario: INDOCAFÉ puede dar un diplomado sobre cultivo de café. 

 

- P: El señor Darío Victoriano solicita que los equipos del proyecto lleguen hasta 

su propiedad en El Sayo para arreglar el camino de acceso. 

R: En este momento los equipos del proyecto se encuentran trabajando zonas 

donde las lluvias han dejado puntos críticos de acceso que están siendo 

intervenidos. Inmediatamente se trabajen esos puntos, estarán revisando las 

peticiones de los comunitarios. 

       

- C: La señora Altagracia Delgado, quien vive cerca del área del Liceo, solicita la 

ayuda para que revisen un problema en la pierna que tiene su hermano, así 

como la intervención de los equipos del proyecto para remover lodo que ha 

quedo a la entrada de su casa, producto de las lluvias que han estado cayendo 

sobre la comunidad. 

R: Inmediatamente se terminen de abordar los casos críticos, se estarán 

respondiendo a las solicitudes de la comunidad en general. Sobre el tema de 
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salud, se pidió que se especificara exactamente qué afección tiene su 

hermano, para saber cómo poder ayudarle. El coordinador quedó en recabar 

más información.  

 

Igual que en las demás actividades, pudimos identificar a los colectivos que tienen 

presencia en cada comunidad y que aglutinan a los participantes que asistieron a la 

socialización. Lamentablemente durante el levantamiento de las generales de los 

participantes, no pudimos controlar el hecho de que 22 personas no brindaran la 

información requerida, donde podríamos identificar si pertenecían o no a algún colectivo 

o asociación.  Por otro lado, tanto mujeres como hombres que sí brindaron información 

sobre si se asocian o no, presentan el mismo nivel de participación en colectivos.  

 

Niveles de asociatividad en Los Fríos 

Mujeres asociadas Hombres asociados 

19 19 

Mujeres no asociadas Hombres no asociados 

0 0 

Mujeres que no respondieron Hombres que no respondieron 

6 16 

 

Por otro lado, al final de la actividad se nos aceró el señor Isidro Brioso, residente en A6-

El Sayo, cédula 017-0013372-9, contándonos que fue afectado durante la rehabilitación 

y no se le había levantado información: la afectación fue una empalizada. Nos comentó 

que convive en unión libre con la señora Graciosa Lagario Ortiz. Inmediatamente 

agregamos su nombre al listado de afectados y fue compensado.  

 

Como cierre de la actividad, se procedió a 

someter a votación de los presentes cuál 

entienden en la vía más fácil para saber 

cualquier novedad sobre el proyecto o 

realizar cualquier queja o comentario. En 

este proyecto 36 personas estuvieron de 

acuerdo en dirigirse al coordinador, 16 

personas se acercarían a los técnicos 

agrícolas o forestales y 8 personas a algún 

miembros del comité.  
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14.3  Hondo Valle 
 

Esta comunidad tuvo una buena participación. Fueron convocados 50 personas y 

acudieron 79 comunitarios y de esta cantidad, el 37.7% fueron mujeres. Como es común 

en Hondo Valle, esta comunidad es muy participativa, además de que aprovechan la 

coyuntura para exponer temas que les inquietan y para dirimir algunas diferencias entre 

ellos. Por causas de fuerza mayor no pudimos contar con el apoyo del coordinador local 

de Hondo Valle, aunque los facilitadores del proyecto apoyaron la actividad desde el 

inicio.  

Sobre la participación de la comunidad, estuvieron con nosotros personas de 18 

comunidades diferentes del Municipio de Hondo Valle, como se puede apreciar en esta 

tabla: 

Tabla de participación por comunidades PDA Hondo Valle 

No. Comunidad Cantidad participantes 

1 Nuestra Señora de Fátima 7 

2 Los Rincones 26 

3 Cañada de Miguel 2 

4 Pozo Prieto 1 

5 Pedro Morillo 7 

6 Los Botaos 9 

7 Los Jaguelles 7 

8 Primer Rancho 4 

9 El Barrero 1 

10 El Cruce 1 

11          Duarte 1 

12 30 de Mayo 1 

13 La Fuente  1 

14 La Colonia 6 

15           Los Pajaritos 1 

16 Sánchez 1 

17 Rancho la Guardia 1 

18 Los Maestros 1 
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Pudimos identificar de los presentes, cuáles de ellos pertenecen o no a alguna asociación. 

Algunas de las asociaciones identificadas están vinculadas a la producción agrícola de 

algún rubro, otro a colectivos de agricultores, asociaciones de ahorros y préstamos, entre 

otros gremios pendientes de identificar: 

 

Niveles de asociatividad en Hondo Valle 

Mujeres asociadas Hombres asociados 

7 24 

Mujeres no 

asociadas 

Hombres no 

asociados 

Sin identificar, 

no asociado 

20 27 1 

 

A propósito de la actividad, durante la sesión de preguntas y respuestas, recogimos 

algunos comentarios sobre ciertas condiciones y reclamos de los comunitarios:  

 

- Pregunta: En el sector El Botao-Los Chicharrones no se ha hecho camino y es 

muy necesario. 

Respuesta: Se debe recordar que los caminos intervenidos fueron los elegidos 

y socializados por el Comité Local. Para intervenir nuevos caminos, se debe 

hacer una solicitud a la Unidad para que intervenga esos caminos que ustedes 

necesitan. 

 

- P: Tenemos el mismo caso con el camino de Los Agueyes-La Tasajera y Los 

Guayabos.  

R: Igual. Todas las intervenciones en los caminos deben ser solicitadas al 

proyecto por los interesados. Recuerden que los caminos que se están 

abordando ahora fueron elegidos y socializados por el Comité Local.  

 

- P: ¿Alguna información sobre el camino El Barrero-Calimete? No pueden 

pasar personas por este camino. 

R: Este tramo está pendiente. Aún no se ha empezado a medir. Por las lluvias 

que han estado cayendo los equipos no han podido entrar, pero es un camino 

que se trabajará cuando las condiciones climáticas mejoren. 

 

- Comentario: Hay algo que se debe tomar en cuenta y es que hay personas 

que pertenecen a asociaciones y no van, no participan en las actividades. Las 

asociaciones para que avancen deben contar con el apoyo de sus miembros. 

En la zona de “Los Rincones” se reunieron en la escuela para hablar de los 

caminos y por eso se ha estado trabajando.  

 

- Comentario: En Los Guayacanes-Los Chicharrones se necesita caminos y es 

una zona cafetalera, zona cafetalera de verdad. Los únicos caminos que hay 

son los ha hecho el aserradero. Los equipos del proyecto deben ir a intervenir 

esos caminos.    
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- P: Hay caminos que son muy necesarios para trasladar la cosecha, como ya 

han comentado. El camino Los Botao-Loma de Pinos es muy malo, no se 

puede mover ni en animales.  

R: Hay que tomar en consideración que el camino se va a rehabilitar por Los 

Rincones, no por Los Boatao, para evitar confusión. Es importante que cada 

comunidad se empodere de los caminos que necesita para que soliciten la 

intervención de los equipos de los PDA.  

 

- Comentario: Se habló de la calidad del material y de que la supervisora ha 

certificado que es un buen material y hace su función. Se recordó que los 

caminos interparcelarios utilizan este tipo de material. 

 

- Comentario: Se enumeró nueva vez la cantidad de caminos que se 

comprometieron a rehabilitar en Hondo Valle. Se enfatizó que los caminos 

que no están dentro del listado licitado y que sean necesarios para la 

comunidad, se pueden solicitar al PDA para que los intervenga a través del 

Comité Local, con los equipos del Proyecto. Incluso se ofreció analizar los 

caminos que las comunidades quieren proponer, para evaluar la viabilidad de 

la intervención desde la Coordinación de Caminos de la Unidad. 

 

- Comentario: se comentó ampliamente la falta de fe que tienen los 

comunitarios en las asociaciones. Nos explicaron que antes las personas 

tenían más presencia en las asociaciones porque tenían más confianza en lo 

que hacían. Comentan que han sido timados y que los aportes económicos 

que habían hecho para sostener las asociaciones, los dirigentes se quedan 

con ellos y, si las asociaciones se disuelven, pierden ese dinero. Dicen que por 

eso no tienen ánimos de asociarse.     

 

Un punto importante a tomar en cuenta es que las personas expresaron confianza en los 

técnicos agrícolas a la hora de elegir el canal mediante el cual se enterarán de 

informaciones y harán preguntas sobre los componentes del proyecto. De las 79 

personas que asistieron a la actividad, 14 expresaron que se acercarían al coordinador 

local; una sola persona estuvo de acuerdo en que se acercaría a un miembro del comité 

para obtener información. Por otro lado, 64 personas estuvieron de acuerdo en que el 

mejor canal sería a través de los técnicos agrícolas, quienes tienen mejor acceso a sus 

comunidades. Es preocupante la poca confianza que tienen los comunitarios en los 

miembros del comité local, tomando en consideración que solo una persona estuvo de 

acuerdo en contactar con ellos y llegaron algunos a expresar que los miembros del 

Comité no participan de los talleres y que no saben quiénes son.    
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Imágenes de socialización en Hondo Valle  

 

 

14.4 Juan Santiago 
 

Los comunitarios del Municipio de Juan Santiago fueron convocados al Centro de 

Capacitación y Producción Progresando con Solidaridad. Este centro es nuevo y las 

instalaciones están en óptimas condiciones de uso. En esta comunidad participaron 58 

personas, donde la participación femenina supuso el 25.8% de la asistencia, lo que 

supone el doble de la participación de la actividad pasada que fue de un 12%. Esto indica 

que hay que seguir sensibilizando a las mujeres de las comunidades para que participen 

de las actividades, enfatizando su papel e importancia para el Programa.  

 

Tabla de participación por comunidades Juan Santiago 

No. Comunidad Cantidad participantes 

1 Naranjo dulce 1 

2 Juan Erasmo 2 

3 Calle Mella 1 

4 Sabana de Chen 7 

5 Juan Santiago 39 

6 Sabana de Jengibre 5 

7 Palo de Chanche (Barrio Chanche) 2 

8 Remigio Lora 1 
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Se subraya que las mujeres de Juan Santiago tuvieron la iniciativa en la participación de 

la actividad, pues sugirieron y reclamaron caminos y otras actividades en favor de sus 

comunidades. Todos los participantes de Juan Santiago demostraron interés en las 

informaciones que compartimos. Como siempre contamos con la colaboración del 

técnico agrícola Esekier Martínez, quien respondió dudas, hizo recomendaciones y 

conminó a los comunitarios de Juan Santiago a solicitar el apoyo colectivo del PDA para 

intervenir nuevos caminos que sean requeridos por la comunidad, naturalmente la 

comunidad respeta mucho el criterio de este técnico agrícola.    

Dentro de las dudas y comentarios expresados por la comunidad, se recoge lo que sigue: 

 

- Pregunta: Hay una asociación de mujeres “La Esperanza” que está en 

producción de café. El café se llama “Café Las Cañitas”. El camino hacia “Las 

Cañitas” (nombre de la comunidad) debe hacerse por la “La Cañada-La 

Guácima” 

Respuesta: Hay que recordar que ese camino específico es Sonador-Sabana 

de la Loma-Monte Mayor. De ahí para allá se puede realizar usando los 

equipos del proyecto, pero debe ser solicitado, evaluando dónde se necesita 

el camino para verificar si se puede hacer. El Ing. Hernández ofreció entregar 

la comunicación con la solicitud al General.  

 

- P: En la zona de Sabana de los Gengibres hay una cañada peligrosa llamada 

Arroyo Encantado, por lo que solicitan unir ese camino por “Los Pelaos-

Naranjo Dulce”.  

R: Los caminos ya han sido delimitados. Cualquier solicitud que implique 

nuevos tramos, debe solicitar la intervención de los equipos del Proyecto.  

 

- Comentario: En una de las curvas de Sabana los Gengibres-Los Pelaos hay 

una piedra que hace el espacio muy peligroso. 

R: Cuando los equipos regresen a trabajar y paren las lluvias, entonces se 

abordará el tema de la piedra. Los caminos están bastante mojados y es 

imposible para los equipos acceder. 

 

- Comentario: Es responsabilidad de la UTEPDA mantener estos caminos y el 

abrir caminos nuevos que sean necesarios para la comunidad. El Ing. 

Hernández dijo que evaluará las condiciones de la pendiente y otras 

características de los caminos solicitados por la comunidad para realizar 

recomendaciones de intervención con los equipos del Proyecto.  

 

Es importante enfatizar el papel que tienen las asociaciones en Juan Santiago, es por esto 

que las personas se identificaron como miembros de las juntas de vecinos, delegados de 

asociaciones de productores, cooperativas, iglesias, ayuda mutua, asociación de mujeres, 

asociación de productores de café, entre otras. Debajo una tabla con la identificación de 

hombres y mujeres asociados:  
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Niveles de asociatividad en Juan Santiago 

Mujeres 

asociadas 

Hombres asociados Sin identificar 
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1 
Mujeres no 

asociadas 

Hombres no asociados 

3 6 

 

Para el caso de Juan Santiago, el 100% de los presentes prefiere preguntarle al técnico 

agrícola Esekier Martínez sobre cualquier duda que tenga que ver con el Programa y para 

tramitar cualquier queja sobre cualquier aspecto del PDA. Esto nos da a entender que la 

comunidad de Juan Santiago tiene en alta estima a este técnico y que se debe seguir 

potenciando la presencia de los miembros del Comité en cada comunidad que 

representan para no saturar las funciones del personal técnico en campo; igual nos 

brinda información de la cantidad de trabajos que debe asumir este técnico, pues la 

comunidad confía mucho en su criterio.  Se debe fortalecer la presencia del Coordinador 

Local en esta comunidad, con la finalidad de que trabaje de la mano con este técnico y 

con los comunitarios (beneficiarios o no) de la comunidad.  

 

Debajo se comparte una galería de imágenes de la actividad que se llevó a cabo en el 

Centro de Capacitación y Producción Progresando con Solidaridad, local responsabilidad 

de la Vicepresidencia de la República Dominicana y el Gabinete de Políticas Sociales: 
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14.5  Sabaneta 
 

La comunidad de Sabaneta fue la única comunidad que no logró superar las expectativas 

de participación pues se esperaba una participación de 70 personas y solo acudió el 

92.8% de la convocatoria inicial. Un factor que puede haber influido fue la falta de 

coordinación en el territorio, respecto de la hora de la actividad. Se había pautado para 

que iniciara a las 10:00 a.m. y al parecer se convocó para las 8:30 a.m., por el temor de 

que los comunitarios no llegaran a tiempo, lo que puede haber causado que varios 

comunitarios se retiraran pensando que la actividad no se iba a realizar.      

Sobre la participación femenina en la actividad, supuso el 27,6%; esta cantidad significa 

que aumentó la participación femenina en un 0,4% respecto de la actividad anterior. Es 

importante que se enfatice la participación de las mujeres, tomando en consideración 

que se hace sumamente necesario que las productoras tengan un espacio activo de 

debate y análisis de su realidad, en este caso sobre la actividad de rehabilitación de 

caminos que impacta a sus comunidades, independientemente de que sean beneficiarias 

o no del Programa. 

 

Tabla de participación por comunidades Sabaneta 

No. Comunidad Cantidad 

participantes 

1 La Lometa 4 

2 Las Cañitas 11 

3 Las Cañitas-El Naranjo 16 

4 Sabaneta, DM. 7 

5 La Ciénaga 2 

6 Yacahueque 2 

7 El Palero 13 

8 Guardarraya 4 

9 Pueblo Nuevo 1 

10 San Juan 1 

11 Carpintero  1 

12 El Palero 13 

13 El Naranjo-Los Placeres 1 

15 Buenos Aires 1 

 

Es importante mencionar que contamos con el apoyo de los facilitadores locales, técnicos 

agrícolas y forestales, el coordinador del PDA Sabaneta, el Sr. Manuel Encarnación. Igual 

estuvo participando durante toda la jornada, el Coordinador de Caminos, Ing. Juan B. 

Hernández, quien respondió a cada una de las inquietudes de los comunitarios sobre los 

tramos de caminos a rehabilitar.   

Las asociaciones en Sabaneta tuvieron presencia durante la actividad, pues una buena 

cantidad de los presentes está afiliado a alguna, como son asociación de pescadores, 
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asociación de agricultores, juntas de vecinos, asociación de caficultores, cooperativas, del 

Instituto de Desarrollo y Crédito Cooperativo (IDECOOP), Centro de Madre (asociación 

de apoyo para mujeres). Debajo una tabla con la identificación de hombres y mujeres 

asociados:  

 

Niveles de asociatividad en Juan Santiago 

Mujeres asociadas Hombres asociados Sin identificar 
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Mujeres no asociadas Hombres no asociados Mujeres  Hombres  

2 1 3 9 

 

 

Debajo un gráfico que refleja las preferencias de la comunidad para conocer 

informaciones que necesiten saber sobre el programa o cualquier petición respecto al 

PDA.  

 

 

 
 

 

En Sabaneta, la mayor parte de la comunidad prefiere contactar a los técnicos agrícolas 

o forestales respecto de las informaciones que necesiten saber o cualquier petición 

respecto al PDA. Se sigue haciendo hincapié sobre la necesidad de potenciar el papel de 

los coordinadores y de los comités locales a la hora en que las personas necesiten alguna 

información. Por otro lado nos brinda información de que las comunidades siguen 

confiando en los técnicos agrícolas, muy posiblemente porque estos son representantes 

del PDA que ven con mayor frecuencia y a los que piden orientación mayormente. 

 

 

 

 

68%
1%

11%

20%

Preferencia de los comunitarios para acceder a 
informaciones del PDA

Técnicos agrícolas o forestales Comité local Coordinador No votó
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Niveles de asociatividad en Sabaneta 

Mujeres 

asociadas 

Hombres asociados Mujeres sin 

identificar 

Hombres sin 

identificar 
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3 

 

9 Mujeres no 

asociadas 

Hombres no asociados 

2 1 

 

Dentro de las relevancias de la actividad fue el planteamiento de las preguntas sobre los 

tramos de caminos, en este caso interparcelarios, a saber: 

 

- Preguntas: En el tramo La Zurza-El Naranjo en la zona de la denominada “La 

Z”, se sabe que hay una situación importante con la subida. Qué se hará. Hay 

un gran riesgo en “La Z” porque la cuesta es muy empinada, se debe bajar la 

cuneta. El alcalde ha conseguido información de que hay terrenos disponibles 

para mejorar la inclinación de “La Z”. Hablaron con los dueños para usar esos 

terrenos para mejorar “La Z”. 

R: Los equipos de rehabilitación regresarán a la zona para resolver el tema de 

La Z. Se llevará la pala, el buldócer, el gredal y demás equipos para arreglar 

esa pendiente. Se les va a avisar a las comunidades cuándo se retirarán los 

equipos, para que no sientan que se les ha defraudado. Se reunirá la 

comunidad, el comité local, el coordinador local Sr. Manuel Encarnación y el 

coordinador de caminos el Ing. Hernández, para buscar una solución a La Z. 

 

- Pregunta: En Guardarraya no se ha terminado el camino. Después del vivero 

de Medioambiente la zona está peligrosa porque con las lluvias dejan la zona 

intransitable. 

R: Por causa de las lluvias los equipos aún no se han movilizado. Hay que 

tomar en consideración que los equipos que se usan para la rehabilitación del 

camino tienen un peso importante y hay zonas del tramo tan frágiles, que se 

hace necesario esperar que las lluvias cesen y que el camino seque para poder 

abordarlos.  

 

- P: Hay un badén en Yacahueque que está muy peligroso. La zona está 

intransitable. Dicen que cuando los comunitarios reclamaron les dijeron que 

ellos no eran maestros de la construcción de caminos. Dicen que falta material 

en ciertas zonas de Yacahueque.  

- R: Estos caminos no contemplan obras de arte por ser estos caminos 

interparcelarios, pero hay que tomar en consideración que estos tramos están 

previstos a ser intervenidos por la actividad de rehabilitación de los caminos 

vecinales. 
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- P: Hay tramos que no se han empezado, como es el caso de San Pedro-Lame 

Deo”.  

R: Los tramos que no fueron incluidos en la licitación, serán abordados con 

los equipos de la Unidad. Debe reunirse la comunidad y solicitar la 

intervención del PDA. 

 

- Comentario: En la zona de “El Palero-El Quemao” hicieron el camino y 

mudaron la empalizada. La empalizada está en el aire porque el talud se 

derrumbó. Queda en la zona justo donde empezaron a rehabilitar en El Palero. 

 

- Comentario: Se deben abrir nuevos caminos en la zona de “El Palero”. 

 

- P: En La Cañita-El Quemao-El Palero llevaba algunas especificaciones, como 

un ancho de 6 metros. Cuando llueve la comunidad no tiene camino. 

R: No. Según las especificaciones técnicas de los caminos, el ancho es de 5 

metros y 3 en algunas ocasiones por la misma naturaleza del camino. 

Recordar que el material del camino es en tierra, naturalmente las lluvias 

afecta la estructura. Siempre que los caminos necesiten mantenimiento, se 

solicita la intervención de los equipos del Proyecto.   

 

- Comentario: Piden que la mano de obra sea de los comunitarios, que se los 

tome en cuenta a la hora de la contratación.  

 

- Comentario: Sobre las obras de arte, el Ing. Hernández comentó que todos 

los caminos tienen presupuesto tope dentro del Programa y que se agota. 

Comentó que lamentablemente el Programa no puede disponer de todo el 

dinero que tiene asignado, por ejemplo, el destinado para la adquisición de 

plantas, para rehabilitar caminos. Sugiere que, ya que el camino se encuentra 

rehabilitado, soliciten a los ayuntamientos que hagan esas obras. Se sugirió 

que se soliciten las obras de artes que necesita la comunidad, a través del 

presupuesto participativo municipal. 

 

- P: Cuando hicieron el camino de El Palero-Guayuyal, echaron material por ahí 

y ahora no pueden cruzar por la zona de Pelaito. 

R: Se confirmará la denuncia del material y se buscará una brigada para 

retirarlo, para que se pueda retomar el paso por donde la comunidad 

transitaba. Se va a convocar una reunión con el Ing. De los Santos, 

responsable de las actividades de rehabilitación en Sabaneta. 

 

- C: En el tramo de “Las Cañitas-El Palero” no se ha reconstruido cuneta. 

R: Solo se construyeron badenes, las únicas cunetas que se hicieron, fueron 

las cunetas en tierra, según estaba previsto en los documentos técnicos de la 

rehabilitación y que se socializó con ustedes antes de iniciar los trabajos.     

 

- P: En el tramo El Palero-Guayuyal  se construyó un solo badén y no se contrató 

a nadie de la comunidad.  
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R: Lamentablemente los documentos técnicos que definen la rehabilitación 

del camino solo planificaron 28 badenes para todo el PDA Sabaneta, por lo 

que en cada camino se asignó, en puntos críticos, una obra de este tipo. Sobre 

la contratación de comunitarios para las obras, generalmente se contratan 

comunitarios para vigilancia de los equipos y al quedar este tramo tan cerca 

del pueblo, no se necesitó.  

 

Debajo se comparte una galería de imágenes de la actividad que se llevó a cabo en el 

Centro Comunal del D.M. Sabaneta, local responsabilidad de la Municipalidad de 

Sabaneta: 
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15.  Análisis de la información 
 

Evaluando la cantidad de personas que se estimó participarían en los talleres y 

comparando con los registros de asistencias que se encuentran anexos a este informe 

(Anexo A), concluimos que participó un 11% más de lo previsto, lo que significa que la 

información llegó a más personas. 

Debajo se detalla la cantidad de personas que participaron de la actividad, en las 

diferentes comunidades, en comparación con la convocatoria realizada a cada una. 

 

Tabla 2: Cantidad de personas convocadas versus cantidad de personas participantes 

 

Comunidad Cantidad de personas 

convocadas 

Cantidad de personas 

participantes 

Las Cañitas 50 104 

Los Fríos 60 60 

Hondo Valle 50 79 

Juan Santiago 50 58 

Sabaneta 70 65 

 

Total 280 366 

Fuente: Elaboración propia con estimaciones de la metodología de trabajo y de listados de participantes 

de la actividad, Octubre 2019 

 

Por otro lado, debajo una tabla con la participación de comunitarios, desagregados por 

sexo y por su condición de no identificados: 

Tabla 3: Participación desagregadas por sexo y no identificados 

Comunidad Hombres Mujeres No identificados Sumatoria total de 

participantes 

Las Cañitas 71 33 0 104 

Los Fríos  25 35 0 60 

Hondo Valle 49 29 1 79 

Juan Santiago 43 15 0 58 

Sabaneta 47 18 0 65 

 

Total participantes 235 130 1 366 

Fuente: Elaboración propia con listados de participantes de la actividad, Octubre 2019 
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En la Tabla 3 observamos que un 64.2% de los participantes fueron hombres, un 35.5% 

de los participantes fueron mujeres, un 0.2% no pudo ser identificado. A continuación 

una comparación entre la participación de enero y octubre 2019, desagregada por sexo:  

 

 

Como se puede apreciar en la tabla, la participación femenina aumento notablemente. 

La diferencia entre la participación femenina entre enero y octubre de 2019 fue de un 

14.7%, lo que nos deja dicho que los niveles de convocatoria entre una fecha y otra, ha 

tenido importantes repercusiones en la participación de las mujeres. En el caso de los 

hombres, hubo una reducción en octubre respecto del mes de enero de un 9,4% de su 

participación. Es importante tomar en consideración que los casos no identificados se 

redujeron en 5,3%; esto nos indica que la metodología para el registro de los 

participantes ha sido efectiva y se ha cuidado la información.  

Revisando las notas tomadas, se identificaron comentarios y preguntas frecuentes: 

 

Tabla 4: Comentarios y preguntas frecuentes 

No. Pregunta 

1 ¿Por qué no se incluye este tramo dentro de los caminos a rehabilitar? 

2 Hay que incluir tramos nuevos al proceso de rehabilitación. 

3 Las comunidades reclaman “x” tramo porque hay muchos productores en la zona 

4 Hay caminos que se han dañado por las lluvias 

5 Pedimos la intervención de los equipos del proyecto para que limpien los caminos 

6 Estamos contentos con los caminos, pero la lluvia los daña 

7 Sería bueno que incluyeran transporte para que nos traigan a la actividad 

Fuente: Elaboración propia, 2019 
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A raíz de las constantes solicitudes de tramos durante las actividades de socialización, 

hemos creado una tabla con los caminos solicitados, para hacerla llegar a la Gerencia de 

Operaciones y dar curso a estas solicitudes: 

Tabla 5: Caminos solicitados por los comunitarios  

 

No. 

 

Proyecto 

 

Tramo solicitado 

 

Observación 

 

1 Las Cañitas   

El Palero-La Fortuna 

El comunitario que lo ha solicitado ha dicho 

que hay muchos productores en esa 

comunidad.  

2  

Los Fríos 

 

El Sayo 

El sr. Darío Victoriano ha solicitado que los 

equipos del proyecto lleguen hasta su 

propiedad. Dejó datos de contacto 829-

462-5969. Cédula 017-0015047-5. 

 

 

 

 

 

3 

 

 

 

 

 

Hondo Valle 

El Botao-Los 

Chicharrones  

Dice que es el sector El Botao, después del 

Batey. 

Los Agueyes Solicitado en la socialización por los 

comunitarios 

La Tasajera Solicitado en la socialización por los 

comunitarios 

Los Guayabos Solicitado en la socialización por los 

comunitarios 

La Colonia  Solicitado en la socialización por los 

comunitarios 

Los Guayacanes- Los 

Chicharrones 

Los comunitarios comentan que esta es una 

zona cafetalera de verdad, de larga data. 

Necesitan esos caminos.  

El Botao-Loma de 

Pinos 

El camino es tan malo que no se puede 

entrar en él ni con animales. Son caminos 

necesarios para trasladar la cosecha.  

El Botao de la Caña Este camino está tan mal, que la gente se ha 

llegado a caer, andando en animales.  

 

 

 

 

4 

 

 

Juan Santiago 

 

La Cañada-La Guácima 

Hay una asociación de mujeres reclamando 

ese camino, pues están en plena producción 

de café.  

Juan Santiago-Madre 

Vieja 

Dice que este tramo queda en la zona de “El 

Charcazo”.  

 

Los Pelaos-Naranjo 

Dulce 

En la zona de Sabana de los Gengibres hay 

una cañada peligrosa llamada Arroyo 

Encantado, por lo que solicitan unir ese 

camino por este tramo. 

 

 

5 

 

 

Sabaneta 

 

San Pedro-Lame Deo 

Es un tramo solicitado por la comunidad. Se 

les aconsejó que debe reunirse la 

comunidad y solicitar la intervención del 

PDA.  

El Palero Hay zonas donde la comunidad está 

requiriendo la apertura de nuevos tramos.  
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De igual forma, para sistematizar estas solicitudes de intervención de los equipos 

pesados de la UTEPDA, se diseñará un procedimiento de solicitud, que sea de fácil uso 

para las comunidades y que permita establecer un registro de cada petición realizada. 

  

16. Lecciones aprendidas 
 

• Se debe contar con el apoyo de los facilitadores para todas las actividades de 

este tipo. Su colaboración redujo bastante el tiempo del montaje de los equipos 

y el registro de los participantes.  

• Realizar un levantamiento con las personas que vivan en las inmediaciones de los 

caminos a rehabilitar, con la finalidad de crear un listado preliminar de asistencia 

a las actividades de socialización y evitar comprometer la logística del taller.  

• La previsión de medidas alternativas para difundir las informaciones que se 

pretenden compartir, en caso de surgir cualquier eventualidad tecnológica, 

deben ser definidas previo a las actividades de socialización.  

 

17. Aspectos nuevos de la socialización  
 

• Contamos con la participación y apoyo de los facilitadores para todos los temas 

de logística, convocados desde el área de Capacitación de la UTEPDA. 

• Contamos con la participación y apoyo de los técnicos agrícolas, quienes gozan 

de confianza y credibilidad ante las comunidades sensibilizadas. 

• Contamos con la participación y apoyo del Coordinador de Caminos dentro de la 

actividad. su participación resultó ser sumamente importante porque respondió 

y aclaró dudas y tecnicismos de los caminos a las comunidades sensibilizadas por 

el taller.  

• Se remitieron invitaciones a los comunitarios y comunitarias por escrito, con un 

breve esbozo de lo que estaría tratando el taller, enfatizando como uno de 

nuestros objetivos el reforzamiento de los comités locales y del papel de las 

mujeres en los proyectos. 

• Se compartieron brochures con un resumen de las informaciones que se 

compartieron en la presentación. Este brochure también contenía los datos y 

contactos de la Gerencia de Operaciones, en caso de que quieran contactar con 

la Especialista Ambiental y Social. 

 

18. Resultados y conclusiones   
 

Durante toda la actividad de socialización pudimos contar con el apoyo e interés de los 

comunitarios que fueron convocados y, como se observó en las imágenes que sustentan 

este informe así como los listados de participación anexos, los comunitarios se mostraron 

receptivos y atentos a las informaciones compartidas.  

Durante los espacios de comentarios y preguntas, los sensibilizados se mostraron 

sumamente interesados en reclamar nuevos tramos para los caminos, con nuestra 
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recomendación de que soliciten la intervención de los equipos del proyecto, a través de 

los comités locales. Parte de sus argumentos se enfocaban en que en las inmediaciones 

de estos caminos habitan o tienen predios muchos productores que necesitan esta 

intervención.  

Estos escenarios también se aprovechan para tratar temas internos entre los 

comunitarios y para evaluar el desempeño de las autoridades de sus municipios, así 

como para organizar reuniones de trabajo para abordar temas que se traen a colación 

durante los talleres.    

La socialización favorece el compromiso del Programa y la rendición de cuentas sobre 

las actividades que se están realizando en los Proyectos, lo que genera la confianza de 

los participantes en opinar y hacer sugerencias oportunas. 

Tomando en consideración el porcentaje convocado, frente al porcentaje de 

participación, reforzaremos las convocatorias en las comunidades que no lograron llegar 

a las cantidades previstas. Se reforzará la estructura de los listados de participación, así 

como el acompañamiento y las recomendaciones a los técnicos de los proyectos que 

colaboraron en la realización de estos talleres. 

En conclusión, este espacio de socialización supuso un canal de información sobre los 

niveles de avance del proceso de rehabilitación de caminos, así como un medio para 

comunicar los pasos que se fueron agotando durante el proceso de evaluación de 

afectaciones, así como las modificaciones a los tramos propuestos originalmente y con 

su debida justificación.  

19. Anexos  
 

a. Invitación taller de socialización  

b. Presentación de socialización de avances pre entrega de caminos  

c. Brochure presentación avances caminos Hondo Valle y Juan Santiago. 

d. Listas de participación socialización de avances de Las Cañitas, Los Fríos, Hondo 

Valle-Juan Santiago y Sabaneta. 

 

 

 

 



 

 

 

 

Presidencia de la República Dominicana 
Unidad Técnica Ejecutora de Proyectos de Desarrollo Agroforestal 

 
“Año de la Innovación y la Competitividad” 

 

 

Invitación 
 

 

Se le invita al Sr: _____________________________________________________  

 

a participar del “Taller de socialización de avances del proceso de rehabilitación 

de caminos vecinales e interparcelarios”, llevados a cabo por la Unidad Técnica 

Ejecutora de Proyecto de Desarrollo Agroforestal (UTEPDA), con el apoyo del 

Banco Interamericano de Desarrollo (BID). La finalidad de esta socialización es 

revisar los avances de los tramos de caminos vecinales e interparcelarios a ser 

rehabilitados, los riesgos ambientales y sociales que han sido identificados, así como 

las medidas de mitigación que se han empleado. Queremos reforzar con esta 

invitación el papel de los Comités Locales como entes de consulta y potenciar la 

participación de las mujeres y el empoderamiento de la Comunidad, refrescar los 

procesos de gestión de quejas y resolución de conflictos que compartimos con 

anterioridad. 

 

Lugar: __________________________________________________________________ 

 

Fecha: __________________________________________________________________ 

 

Hora: ___________________________________________________________________ 

 

Ana Esther De León Jeimy Bautista 
Especialista Ambiental    Especialista Social 

 



 

 

 

 

Presidencia de la República Dominicana 
Unidad Técnica Ejecutora de Proyectos de Desarrollo Agroforestal 

 
“Año de la Innovación y la Competitividad” 

 

 

Invitación 
 

 

Estimada comunitaria, por medio de la presente se le invita a usted, Sra.: 

_____________________________________________________ a participar del “Taller de 

socialización de avances del proceso de rehabilitación de caminos vecinales e 

interparcelarios”, llevados a cabo por la Unidad Técnica Ejecutora de Proyecto de 

Desarrollo Agroforestal (UTEPDA), con el apoyo del Banco Interamericano de 

Desarrollo (BID). La finalidad de esta socialización es revisar los avances de los 

tramos de caminos vecinales e interparcelarios a ser rehabilitados, los riesgos 

ambientales y sociales que han sido identificados, así como las medidas de 

mitigación que se han empleado. Queremos reforzar con esta invitación el papel de 

los Comités Locales como entes de consulta y potenciar la participación de las 

mujeres y el empoderamiento de la Comunidad, refrescar los procesos de gestión 

de quejas y resolución de conflictos que compartimos con anterioridad. 

 

Lugar: __________________________________________________________________ 

 

Fecha: __________________________________________________________________ 

 

Hora: ___________________________________________________________________ 

 

 

Ana Esther De León Jeimy Bautista 
Especialista Ambiental    Especialista Social 
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Aspectos Ambientales



Proceso de rehabilitación 

 Se procedió a remplazar la sub- base 0.3 m de material que se encontraba en 

mal estado.

 Se construyeron cunetas de tierra

 Se colocaron alcantarillas y badenes para el paso de aguas

 Se colocaron 0.25 m de material, el cual fue compacto para mejorar la 

circulación vehicular.

 Mejoramiento de capa de rodadura, sub-base y base con caliche granular y  

tosca. 



Listado de caminos interparcelarios rehabilitados

Lote Caminos 

Interparcelarios 

Comunidades y Tramos Km

1 Hondo Valle

Hondo Valle - los naranjos 3.65

Los Rincones - Los Botao 0.35

Los Rincones - La Jaguita 2.60

Boca del Botao - El Hoyazo 4.90

Ramal 2 Bocas - El Botao 2.50

Barrero - Los Calimetes 5.00

Barrero - Los hoyos 3.00

Total Hondo Valle 22.00
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Cantidad de ML de Cunetas realizadas por camino 

ITEM
TRAMO CAMINO 

CONSTRUCCION 

CANTIDAD          

(ML) 

RECONSTRUCCION 

CANTIDAD          

(ML) 

TOTAL 

EJECUTADO   

(ML) 

1
Camino: Hondo Valle - Los 

Naranjos
1000.00 6,000.00 7,000.00

2
Camino: Boca del Botao - El 

Hoyazo
2,400.00 12,000.00 14,400.00

3
Camino: Los Rincones - El 

Aguita
700.00 3,500.00 4,200.00



ITEM TRAMO CAMINO

BADENES 

HORMIGON 

ARMADO

BADENES  DE 

HORMIGON 

SICLOPEO

ALCANTARIL

LA 42" CON 

CABEZAL  

ENTRADA Y 

SALIDA

ALCANTARILLA 

60" CON 

CABEZAL  

ENTRADA Y 

SALIDA

OBSERVACIONES

1,00
Boca del Botao - El 

Hoyazo
3.00 7.00

2,00
Los Rincones - La 

Aguita
3.00

Se construyó y 

pedraplen en la 

Est. 1+200 con las 

dimenciones

16x13x1.70

Cantidad de obra de artes realizadas por camino 



Listado de caminos interparcelarios rehabilitados

Lote Caminos 

Interparcelarios 

Comunidades y Tramos Km

1 Juan Santiago 

Sabana Los Gengibres - Los Pelaos 4.14

Sabana de Chen - Cañada De Los Gallos 1.98

Cañada de Cilantro  - Joco Viejo 5.00

Sonador - Sabana de la Loma 5.20

Sabana de la Loma – Monte Mayor 3.80

La Guardia del Café - La Tinaja 3.20

Total Juan Santiago 23.32
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Cantidad de ML de Cunetas realizadas por caminos 

ITEM TRAMO CAMINO CONSTRUCCIÓN 
CANTIDAD          

(ML) 

RECONSTRUCCIÓN 

CANTIDAD  (ML) 

TOTAL 

EJECUTADO (ML) 

1
Camino: Sonador - Sabana de La 

Loma
5,410.00 17,010.00 22,420.00

2
Camino: Sabana de Genjibre - Los 

Pelao (TRAMO 1)
1,920.00 5,760.00 7,680.00

3
Camino: Sabana de Genjibre - Los 

Pelao (TRAMO 2)
2,340.00 9,360.00 11,700.00

4
Camino: Sabana de Chen - Cañada de 

Los Gallos 
1,000.00 2,940.00 3,940.00

5 Camino: Guardia El Café - La Tinaja 3,830.00 15,320.00 19,150.00



ITEM TRAMO CAMINO

BADENES 

HORMIGON 

ARMADO

BADENES  DE 

HORMIGON 

SICLOPEO

ALCANTARILLA 42" 

CON CABEZAL  

ENTRADA Y SALIDA

ALCANTARILLA 60" 

CON CABEZAL  

ENTRADA Y SALIDA

1 Sonador - Sabana de Loma 4.00 8.00

2
Sabana del Genjibre - Los 

Pelaos (TRAMO 1)
2.00 2.00

3
Sabana del Genjibre - Los 

Pelaos (TRAMO 2)
1.00

4
La Guardia del Café - La 

Tinaja
3.00 1.00

5
Sabana de Chen - Cañada de 

Los Gallos
1.00

Cantidad de obra de artes realizadas por caminos 



Listado de caminos interparcelarios a ser rehabilitados

Lotes Caminos 

Interparcelarios 

Comunidades y Tramos Km

2 Sabaneta 

Las cañitas - El Palero 5.00

Boca de los Arroyos - Guarda Raya 15.80

Guarda Raya - Yacagueque 5.50

Guarda Raya - Catanamatia 5.50

Las Cañitas - El Naranjo 5.00

Gajo Largo - El Guayabo 4.00

La Higuera - El Guayabo 4.00

La Cruz del Negro - Joca 4.00

Total Sabaneta 48.80
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Cantidad de ML de Cunetas realizadas por caminos 

ITEM TRAMO CAMINO CONSTRUCCIÓN 
CANTIDAD          

(ML) 

RECONSTRUCCIÓN 

CANTIDAD  (ML) 

TOTAL 

EJECUTADO (ML) 

1 Las cañitas - El Palero 3,974,00 2,500.00 6,474.00

2 Boca de los Arroyos - Guarda Raya 18,000.00 12,500.00 30,500.00

3 Guarda Raya - Yacagueque 5,000.00 3,800.00 8,800.00

4 Guarda Raya - Catanamatia 7,500.00 6,700.00 14,200.00

5 Las Cañitas - El Naranjo 4,731.00 3,650.00 8,381.00



ITEM TRAMO CAMINO
BADENES HORMIGON 

ARMADO

ALCANTARILLA 60" 

CON CABEZAL  

ENTRADA Y SALIDA

1 Boca de los Arroyos - Guarda Raya 15.00

2 Guarda Raya - Yacagueque 4.00

3 Guarda Raya - Catanamatia 1.00

4 La Cañita - El Quemao 1.00 1.00

5 El Palero - Guayuyal 1.00

Cantidad de obra de artes realizadas por caminos 



Listado de caminos interparcelarios a ser rehabilitados

Lotes Caminos 

Interparcelarios Comunidades y Tramos Km

3 Las Cañitas 

Las Cañitas - Los Auquelles 4.45

Cruce Los Auquelles - El Palero 3.98

Terrero - El Gramazo -

Camino La Fortuna -

Vallecito - Pedregones 3.09

Vallecito - Helechal 1.39

Vallecito - Gajo De Monte 4.04

Total Las Cañitas 16.94
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Cantidad de ML de Cunetas realizadas por caminos 

ITEM TRAMO CAMINO CONSTRUCCIÓN 
CANTIDAD          

(ML) 

RECONSTRUCCIÓN 

CANTIDAD  (ML) 

TOTAL 

EJECUTADO (ML) 

1
Las Cañitas - Los Auquelles

5,200.00 4.300,00 9,500.00

2
Cruce Los Auquelles - El Palero 

4,500.00 0,00 4,500.00

3
Vallecito - Pedregones 

2,600.00 2,500.00 5,100.00

4
Vallecito - Helechal 

3,080.00 2,920.00 6,000.00

5 Vallecito - Gajo De Monte 5,120.00 4,900.00 10,020.00



Cantidad de obra de artes realizadas por caminos 

ITEM TRAMO CAMINO

BADENES 

HORMIGON 

ARMADO

BADENES  DE 

HORMIGON 

SICLOPEO

BADEN EN TIERRA 

ALCANTARILLA 36" 

CON CABEZAL  

ENTRADA Y SALIDA

1
Las Cañitas - Los Auquelles

6.00 4.00 7.00

2
Cruce Los Auquelles - El 

Palero 8.00

3
Vallecito - Pedregones 

8.00

4
Vallecito - Helechal 

1.00 1.00 5.00

5
Vallecito - Gajo De Monte 

3.00 3.00 23.00 2.00



Listado de caminos interparcelarios a ser rehabilitados

Lotes Caminos Interparcelarios Comunidades y Tramos Km

4 Los Fríos 

Los Pinos 5.12

Ramal de Los Pinos 2.10

El Corozo 5.00

La Cañita - Agua Blanca 2.00

El Arroyón -

Ramal del Arroyón 1.10

El Sayo - A6 3.50

Cucarita- La Cueva 3.20

Cucarita - El Jugadero 1.00

La Cucara 2.02

La Calabaza 1.58

El Manguito 4.00

Los Bereanos 2.20

Arrastra Nalga 1.30

Los Virilos 1.05

Las Lagunitas 0.63

Los Haitises 0.60

Los Robles 0.60

Total Los Fríos 37.74
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Cantidad de obra de artes realizadas por caminos 

ITEM TRAMO CAMINO Cunetas 
BADENES HORMIGON ARMADO ALCANTARILLA 36" CON CABEZAL  

ENTRADA Y SALIDA

1 Los Pinos 3,200

2 Ramal de Los Pinos 2700

3 El Corozo 2,000

4 La Cañita - Agua Blanca 1,960

5 Ramal del Arroyón 760 2

6 El Sayo - A6 1,500

7 Cucarita- La Cueva 2,000

8 Cucarita - El Jugadero 1,200

9 La Cucara 930 2

10 La Calabaza 2,350 2

11 El Manguito 2,000

12 Los Bereanos 2,750

13 Arrastra Nalga 780

14 Los Virilos 240

15 Las Lagunitas 320

16 Los Haitises 800

17 Los Robles



Medidas de manejo y mitigación 

ambiental



Medidas de manejo y mitigación ambiental 

en Hondo Valle y Juan Santiago 



Medio Impacto Medida Observaciones

Suelos 

Erosión, 

sedimentación y 

compactación de 

suelos.

Las áreas de depósitos de botes 

serán en zonas previamente 

disturbadas o con baja densidad de 

vegetación.

El contratista ha utilizado unas 3 áreas de botes en todo el 

proyecto, estos son áreas sin vegetación. Una parte del material de 

bote ha sido utilizado para rellenar solares baldíos, otra parte se 

ha deslizado por las laderas.

Las áreas de trabajo serán 

debidamente delimitadas y 

señaladas. 

Las áreas de trabajo fueron delimitadas y se colocaron letreros de 

precaución. Al inicio de cada camino se colocó un letrero indicando 

el nombre del camino y la empresa contratista.

Contaminación del 

suelo por 

derrames de 

aceites y 

lubricantes. 

Plan de contingencias para 

respuesta a derrames. 

No se observaron derrames de combustibles en ninguno de los 

tramos, ni en el área donde se parquean los equipos.

Almacenamiento y disposición 

adecuada de residuos peligrosos.

No disponen de un recipiente para el almacenamiento de residuos 

peligrosos.

Calidad de 

aire y ruido

Emisiones de 

gases de 

combustión por 

maquinaria de 

construcción 

Mantenimiento preventivo de la 

maquinarias.

Los chequeos a los equipos se están realizando en campo y el área 

utilizada no es apta para esto.

Generación de 

polvo Riego del suelo con cisterna

Se está irrigando el área de trabajo, pero no lo suficiente. Además, 

no se observaron los camiones de irrigación en algunos caminos y 

se observó mucho polvo. Se están utilizando dos camiones de 2500 

galones al día.

Generación de 

ruido 

Uso de equipo de protección 

personal apropiado 

Los trabajadores no se observaron con mascarillas. Algunos 

empleados no utilizaban los EPP de ruido, y los pocos que usan 

estos equipos, solo son botas de gomas, chalecos y cascos. 



Medio Impacto Medida Observaciones

Calidad de 

agua 

Erosión y 

sedimentación 

podría afectar 

los la calidad 

del agua 

superficial en 

cuerpos de agua 

cercanos a los 

camino

Colocación de barreras, drenajes o 

vertientes 

Se construyeron 13 badenes en hormigón, 17 badenes en

hormigón ciclope, un pedraplén y colocaron 2 alcantarillas

para el cruce de las aguas. Se construyeron 18.60 km de

cunetas en tierra para la canalización del agua de lluvia.

Se observaron botes de material en las orillas de los cuerpos

de agua superficial.

Se mantendrá taludes estables durante el 

desarrollo de las obras, realizando control y 

mantenimiento, si es requerido, 

periódicamente. 

Para estabilizar taludes se están dando los cortes necesario

en las zonas que hay espacio para darlos. En las áreas donde

no se pueda estabilizar con los cortes, se procederá a

realizar la plantación de especies arbóreas nativas de la isla.

Cobertura 

vegetal

Remoción de la 

vegetación

El corte de vegetación para la 

rehabilitación de las obras será limitado al 

mínimo necesario. Estará estrictamente 

prohibido el corte o desbroce de árboles 

fuera del área previamente demarcada en 

el corredor de desbroce

El área de desbroce del eje del camino es de 235,000 m2, en

este proyecto se han desplazado 38 especies arbóreas y

frutales en 6 caminos de los 12 que se están rehabilitando.

Cabe destacar que estos árboles se encontraban en el eje del

camino.

Compensación por tala de árboles a 

proporción 10:1

Se han desplazado:

- 11 pinos

- 7 mango

- 20 aguacate

Hasta el momento no ha sido sembrada ninguna especie



Medio Impacto Medida Observaciones

Fauna 

Capacitación sobre 

fauna y prohibición 

de la caza

Como parte del plan de educación ambiental en el taller sobre

la importancia de APs, se capacitó a los asistentes sobre la

prohibición de caza en APs. Se prevé continuar con las

capacitaciones en octubre de este año.

Ahuyentamiento de 

especies móviles y 

efectos sobre 

especies de baja 

movilidad

Especialista ambiental en 

campo para identificar si hay 

especies de baja movilidad que 

pueden ser afectadas

En campo no se observaron especies de fauna de baja

movilidad. Las especies de fauna más observadas fueron aves.

No se registraron accidentes a especies de fauna. Un 30% de

los caminos están dentro de áreas pobladas.

Áreas 

protegidas

Tala y caza ilegal

Implementar carteles de 

señalización que indiquen los 

límites del AP

En este lote, tres (3) caminos se encuentra cercas de la zona

de amortiguamiento del Parque Nacional Sierra de Neiba. El

25 de julio se realizó una visita con técnicos del

Viceministerio de Áreas Protegidas y Biodiversidad con la

finalidad de determinar las áreas donde se han de colocar

dichos letreros y las especificaciones que deben tener los

mismos. En estas áreas se observaron pequeños parches de

bosque, pero no tala de árboles.

Plan de educación ambiental 

orientado a sensibilizar a la 

población que rodea las AP 

El 23 de abril se impartió un taller sobre la importancia de

áreas protegidas. Y se prevé realizar otra capacitación en

octubre.



Medidas de manejo y mitigación 

ambiental en Sabaneta



Medio Impacto Medida Observaciones

Suelos 

Erosión, 

sedimentación y 

compactación de 

suelos.

Las áreas de depósitos de botes 

serán en zonas previamente 

disturbadas o con baja densidad de 

vegetación.

El contratista ha utilizado unas 3 áreas de botes en todo el

proyecto, estos son áreas sin vegetación. Una parte del material de

bote ha sido utilizado para rellenar solares baldíos, otra parte se ha

deslizado por las laderas.

Las áreas de trabajo serán 

debidamente delimitadas y 

señaladas. 

Las áreas de trabajo fueron delimitadas y se colocaron letreros de

precaución. Al inicio de cada camino se colocó un letrero indicando

el nombre del camino y la empresa contratista.

Contaminación del 

suelo por 

derrames de 

aceites y 

lubricantes. 

Plan de contingencias para 

respuesta a derrames. 

No se observaron derrames de combustibles en ninguno de los

tramos, ni en el área donde se parquean los equipos.

Almacenamiento y disposición 

adecuada de residuos peligrosos.

No disponen de un recipiente para el almacenamiento de residuos

peligrosos.

Calidad de 

aire y ruido

Emisiones de 

gases de 

combustión por 

maquinaria de 

construcción 

Mantenimiento preventivo de la 

maquinarias.

Los chequeos a los equipos se están realizando en campo y el área

utilizada no es apta para esto.

Generación de 

polvo Riego del suelo con cisterna

Se está irrigando el área de trabajo, pero no lo suficiente. Además

no se observaron los camiones en algunos caminos y se observó

mucho polvo. Se están utilizando dos camiones de 2500 galones al

día.

Generación de 

ruido 

Uso de equipo de protección 

personal apropiado 

Los trabajadores no se observaron con mascarillas. Algunos 

empleados no utilizaban los EPP, y los pocos que usan solo son 

botas de gomas, chalecos y cascos. 



Medio Impacto Medida Observaciones

Calidad de 

agua 

Erosión y 

sedimentación 

podría afectar 

los la calidad 

del agua 

superficial en 

cuerpos de 

agua cercanos 

a los camino

Colocación de barreras, drenajes o 

vertientes 

Se construyeron 22 badenes en hormigón y colocaron 1

alcantarilla para el cruce de las aguas. Se construyeron 39.20

km de cunetas en tierra para la canalización del agua de

lluvia.

Se observaron botes de material en las orillas de los cuerpos

de agua superficial.

Se mantendrá taludes estables durante el 

desarrollo de las obras, realizando control y 

mantenimiento, si es requerido, 

periódicamente. 

Para estabilizar taludes se están dando los cortes necesarios

en las zonas que hay espacio para darlos, en las áreas donde

no se pueda estabilizar con los cortes, se procederá a

realizar la plantación de especies arbóreas nativas de la isla.

Cobertura 

vegetal

Remoción de la 

vegetación

El corte de vegetación para la 

rehabilitación de las obras será limitado al 

mínimo necesario. Estará estrictamente 

prohibido el corte o desbroce de árboles 

fuera del área previamente demarcada en 

el corredor de desbroce

El área de desbroce del eje del camino es de 250,000 m2. En

este proyecto se han desplazado 44 especies arbóreas y

frutales, en 7 caminos de los 10 que se están rehabilitando.

Cabe destacar que estos árboles se encontraban en el eje del

camino.

El desplazamiento de los arboles ha sido mínimo en los

caminos visitados.

Compensación por tala de árboles a 

proporción 10:1

Se han desplazado:

- 28 pinos

- 2 mango

- 1 palma

- 3 aguacate



Medio Impacto Medida Observaciones

Fauna 

Capacitación sobre 

fauna y prohibición 

de la caza

Aún no se ha impartido la capacitación sobre fauna y prohibición

de caza. No aplica en este lote puesto que no hay áreas protegidas

cercas.

Ahuyentamiento de 

especies móviles y 

efectos sobre 

especies de baja 

movilidad

Especialista ambiental en campo 

para identificar si hay especies de 

baja movilidad que pueden ser 

afectadas

Un 85% de los tramos rehabilitados se encuentran en zonas

pobladas, debido a esto no se observaron especies de fauna de

baja movilidad. Las especies de fauna más observadas fueron aves.

No se registraron accidentes a especies de fauna.

Áreas 

protegidas

Tala y caza ilegal

Implementar carteles de 

señalización que indiquen los 

límites del AP

Los tramos visitados no se encuentran cercas de áreas protegidas,

esta acción se realizará cuando algún camino colinde con un área

protegida.

En estas áreas se observaron pequeños parches de bosque, pero no

tala de árboles.

Plan de educación ambiental 

orientado a sensibilizar a la 

población que rodea las AP 

Este plan se implementará solo en los caminos donde colinden a

áreas protegidas.



Medidas de manejo y mitigación 

ambiental en Las Cañitas 



Medio Impacto Medida Observaciones

Suelos 

Erosión, 

sedimentación y 

compactación de 

suelos.

Las áreas de depósitos de botes 

serán en zonas previamente 

disturbadas o con baja densidad de 

vegetación.

El contratista ha utilizado unas 53 áreas de botes en todo el

proyecto, estos son áreas sin vegetación. Una parte del material de

bote ha sido utilizado para rellenar solares baldíos, otra parte se ha

deslizado por las laderas.

Las áreas de trabajo serán 

debidamente delimitadas y 

señaladas. 

Las áreas de trabajo fueron delimitadas y se colocaron letreros de

precaución. Al inicio de cada camino se colocó un letrero indicando

el nombre del camino y la empresa contratista.

Contaminación del 

suelo por 

derrames de 

aceites y 

lubricantes. 

Plan de contingencias para 

respuesta a derrames. 

Hubo un derrame y no fue implementado el plan de contingencia.

Luego de la primera visita de inspección fue retirado el suelo y se

aplicó la medida de remediación del suelo.

Almacenamiento y disposición 

adecuada de residuos peligrosos.

No disponen de un recipiente para el almacenamiento de residuos

peligrosos.

Calidad de 

aire y ruido

Emisiones de 

gases de 

combustión por 

maquinaria de 

construcción 

Mantenimiento preventivo de la 

maquinarias.
Los chequeos a los equipos se están realizando en campo y el área

utilizada no es apta para estos fines.

Generación de 

polvo Riego del suelo con cisterna

8,000 galones diarios

Generación de 

ruido 

Uso de equipo de protección 

personal apropiado 

Los obreros utilizan equipos de protección sonora y la población no

se ha quejado por el ruido generado.



Medio Impacto Medida Observaciones

Calidad de 

agua 

Erosión y 

sedimentación 

podría afectar 

los la calidad 

del agua 

superficial en 

cuerpos de 

agua cercanos 

a los camino

Colocación de barreras, drenajes o 

vertientes 

Se construyeron 10 badenes en hormigón, 8 en hormigón

ciclope, 51 badenes en tierra y colocaron 2 alcantarillas

para el cruce de las aguas. Se construyeron 19.81 km de

cunetas en tierra para la canalización del agua de lluvia.

Se observaron botes de material en las orillas de los cuerpos

de agua superficial. Estos fueron retirados.

Se mantendrá taludes estables durante el 

desarrollo de las obras, realizando control y 

mantenimiento, si es requerido, 

periódicamente. 

Para estabilizar taludes se están dando los cortes necesario

en las zonas que hay espacio para darlos, en las áreas donde

no se pueda estabilizar con los cortes, se procedió a plantar

750 especies de pinos criollos.

Cobertura 

vegetal

Remoción de la 

vegetación

El corte de vegetación para la 

rehabilitación de las obras será limitado al 

mínimo necesario. Estará estrictamente 

prohibido el corte o desbroce de árboles 

fuera del área previamente demarcada en 

el corredor de desbroce

El área de desbroce es de 84,700 m2, en este proyecto se

han desplazado 47 especias arbóreas y frutales en 4 caminos

de 5 que se están rehabilitando. Cabe destacar que estos

árboles se encontraban en el eje del camino.

Compensación por tala de árboles a 

proporción 10:1

Se han desplazado:

- 28 pinos

- 1 mango

- 17 gravilea

- 1 aguacate



Medio Impacto Medida Observaciones

Fauna 

Capacitación sobre 

fauna y prohibición 

de la caza

Como parte del plan de educación ambiental, en el taller sobre la

importancia de APs, se capacitó a los asistentes sobre la

prohibición de caza en APs. Se prevé continuar con las

capacitaciones en octubre de este año.

Ahuyentamiento de 

especies móviles y 

efectos sobre 

especies de baja 

movilidad

Especialista ambiental en campo 

para identificar si hay especies de 

baja movilidad que pueden ser 

afectadas

Un 90% los tramos rehabilitados se encuentran en zonas pobladas,

debido a esto no se observaron especies de fauna de baja

movilidad. Las especies de fauna más observadas fueron aves. No

se registraron accidentes a especies de fauna.

Áreas 

protegidas

Tala y caza ilegal

Implementar carteles de 

señalización que indiquen los 

límites del AP

En este lote, tres (3) caminos entran dentro de la zona de

amortiguamiento del Parque Nacional José del Carmen Ramírez. El

24 de julio se realizó una visita con técnicos del Viceministerio de

Áreas Protegidas y Biodiversidad con la finalidad de determinar las

áreas donde se han de colocar dichos letreros y las

especificaciones que deben tener los mismos. En estas áreas se

observaron pequeños parches de bosque, pero no tala de árboles.

Plan de educación ambiental 

orientado a sensibilizar a la 

población que rodea las AP 

El 12 de abril se impartió un taller sobre la importancia de áreas

protegidas. Y se prevé realizar otra capacitación en octubre.



Medidas de manejo y mitigación 

ambiental en Los Fríos 



Medio Impacto Medida Observaciones

Suelos 

Erosión, 

sedimentación y 

compactación de 

suelos.

Las áreas de depósitos de botes 

serán en zonas previamente 

disturbadas o con baja densidad de 

vegetación.

Algunos botes de material fueron dejados en la periferia de los

caminos y algunos cuerpos de aguas han sido afectados debido a

esta acción. Otros fueron trasladados a las áreas de bote.

Se han observado deslizamiento de material por las laderas de los

caminos.

Las áreas de trabajo serán 

debidamente delimitadas y 

señaladas. 

Las áreas de trabajo fueron delimitadas y se colocaron letreros de

precaución. Al inicio de cada camino se colocó un letrero indicando

el nombre de la empresa contratista, pero no aparece el nombre

del camino que se está rehabilitando.

Contaminación del 

suelo por 

derrames de 

aceites y 

lubricantes. 

Plan de contingencias para 

respuesta a derrames. 

Hubo derrames de combustibles y no fue implementado el plan de

contingencia.

Almacenamiento y disposición 

adecuada de residuos peligrosos.

No disponen de un recipiente para el almacenamiento de residuos

peligrosos.

Calidad de 

aire y ruido

Emisiones de 

gases de 

combustión por 

maquinaria de 

construcción 

Mantenimiento preventivo de la 

maquinarias.
Los chequeos a los equipos se están realizando en campo y el área

utilizada no es apta para estos fines.

Generación de 

polvo Riego del suelo con cisterna

Se utilizan unos 3 camiones tanqueros de 2500 galones por camino

al día.

Generación de 

ruido 

Uso de equipo de protección 

personal apropiado 

Los obreros no utilizan EPP para ruido. No se han realizado

monitoreos de la calidad del aire.



Medio Impacto Medida Observaciones

Calidad 

de agua 

Erosión y 

sedimentación 

podría afectar 

los la calidad 

del agua 

superficial en 

cuerpos de 

agua cercanos 

a los camino

Colocación de barreras, drenajes o vertientes Se construyeron badenes. Además se han colocado alcantarillas para el cruce de

agua y cunetas en tierra y encachadas, así como muro de gavión.

Se observaron botes de material en las orillas de los cuerpos de agua superficial.

Se mantendrá taludes estables durante el 

desarrollo de las obras, realizando control y 

mantenimiento, si es requerido, 

periódicamente. 

Para estabilizar taludes se están dando los cortes necesario en las zonas que hay

espacio para darlos, en las áreas donde no se pueda estabilizar con los cortes se

procederá a realizar la plantación de especies arbóreas nativas de la isla.

Cobertura 

vegetal

Remoción de 

la vegetación

El corte de vegetación para la rehabilitación de 

las obras será limitado al mínimo necesario. 

Estará estrictamente prohibido el corte o 

desbroce de árboles fuera del área previamente 

demarcada en el corredor de desbroce

En este proyecto se han desplazado 222 especias arbóreas y frutales en 13

caminos de los 17 que se están rehabilitando. Cabe destacar que estos árboles se

encontraban en el eje del camino.

Compensación por tala de árboles a proporción 

10:1

Se han desplazado:

• 12 pinos

• 8 naranja

• 12 mango

• 3 aguacate

• 5 guama

• 27 almacigo

• 84 peras

• 26 cambrón

• 18 guácima

• 25 palo amargo

• 2 gravilea

Hasta el momento no han sido sembrados ninguna especie.



Medio Impacto Medida Observaciones

Fauna 

Capacitación sobre 

fauna y prohibición 

de la caza

Como parte del plan de educación ambiental, en el taller sobre la

importancia de APs, se capacitó a los asistentes sobre la

prohibición de caza en APs. Se prevé continuar con las

capacitaciones en octubre de este año.

Ahuyentamiento de 

especies móviles y 

efectos sobre 

especies de baja 

movilidad

Especialista ambiental en campo 

para identificar si hay especies de 

baja movilidad que pueden ser 

afectadas

Un 90% los tramos rehabilitados se encuentran en zonas pobladas,

debido a esto no se observaron especies de fauna de baja

movilidad. Las especies de fauna más observadas fueron aves. No

se registraron accidentes a especies de fauna.

Áreas 

protegidas

Tala y caza ilegal

Implementar carteles de 

señalización que indiquen los 

límites del AP

En este lote, tres (3) caminos entran dentro de la zona de

amortiguamiento del Parque Nacional José del Carmen Ramírez. El

24 de julio se realizó una visita con técnicos del Viceministerio de

Áreas Protegidas y Biodiversidad con la finalidad de determinar las

áreas donde se han de colocar dichos letreros y las

especificaciones que deben tener los mismos. En estas áreas se

observaron pequeños parches de bosque, pero no tala de árboles.

Plan de educación ambiental 

orientado a sensibilizar a la 

población que rodea las AP 

El 12 de abril se impartió un taller sobre la importancia de áreas

protegidas. Y se prevé realizar otra capacitación en octubre.



Aspectos Sociales: Las Cañitas 



Finalidad de la rehabilitación de caminos

 Mejorar el acceso a los proyectos agroforestales

 Mejorar transporte de mercancía 

 Favorecer desarrollo de la comunidad 



Beneficios de la rehabilitación de caminos

 Salud:

Facilidad de acceso al Centro de Atención Primaria Las Cañitas y traslado de enfermos.

 Tránsito:

 Mejor condición de la vía,

 Mejora de conexión con otras comunidades,

 Disminución de costo y tiempo de viaje,

 Aumento de seguridad en viaje.



 Valor de propiedad:

Facilita el acceso a terrenos.

 Desarrollo socioeconómico:

 Mejores condiciones de traslado de comunidades,

 Facilidad para acceder a los mercados,

 Protección de algunas viviendas vulnerables,

 Proyección en provisión de servicios básicos,

 Oportunidades de empleo.



Visitas de campo

 Durante el proceso de la rehabilitación de los caminos

interparcelarios se han realizado dos actividades de

socialización y cinco visitas de campo, con la finalidad

de difundir informaciones sobre el proceso de

rehabilitación y para la inspección de las condiciones

de realización de la obra.

 Socialización: Enero y Octubre 2019

 Visitas de inspección: Febrero, Marzo, Junio, Julio y 

Septiembre de 2019

 Se generaron comunicaciones a los contratistas para 

modificar procesos inadecuados durante la 

rehabilitación.





 Evaluación técnica de las afectaciones

 Acompañamiento de miembros del Comité Local

 Plan de Restitución de Derechos de Vía

 Compensaciones acordadas con afectados 



Mecanismo de atención a quejas (MAQ)



MAQ: generalidades 

 Canal de contacto entre beneficiarios y técnicos de los proyectos.

 Evitar conflictos y asegura la participación de la comunidad.

 Instrumento para garantizar la transparencia.

 Proceso asequible y eficaz, especialmente atendiendo asuntos de género y

población socialmente vulnerable.

 Asegura la gestión adecuada de las quejas, sugerencias y reclamos.

 Favorece la calidad del servicio que se ofrece a beneficiarios y el trabajo

técnico.



Características de MAQ

Proporcional

Culturalmente 
apropiado

AccesibleAnónimo

Confidencial

Transparente



Datos de contacto

 En caso de que tenga una queja, comentario o
duda, favor comunicarse de lunes a viernes, en
horario de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. a los teléfonos:

 809-695-8042 ext. 6023/6032

 829-257-5819 (Flota Gerencia Operaciones)

 829-745-3799 (Alcibíades Vicente, Coordinador)



Dinámica: Qué sería más cómodo para usted si existiera 

un atraso en la entrega de plantas del proyecto y usted 

necesita saber por qué.

1. Hacerle el comentario al técnico agrícola de su zona para saber qué sucede y

para saber cuándo se van a recibir las plantas;

2. Acercarse a un miembro del Comité Local para hablarle sobre el tema y que le

brinde alguna ayuda para saber qué ha pasado y cómo se va a solucionar;

3. Hacerle el comentario al Coordinador Local/Encargado Agrícola para exponerle

la situación y enterarse de cuándo se van a recibir las plantas.



Comentarios 

de la 

comunidad

Comentario Aspecto

Ahora se puede salir, incluso bajo lluvia, antes debían quedarse en su casa.

Dice que es más fácil ir a Padre las Casas.

Facilidad para moverse a

otra comunidad

El camino es suficiente. Conformidad con la

rehabilitación

Todo el mundo camina por los caminos. Conformidad con la

rehabilitación

Dice que está bien. Subir a Las Cañitas no era fácil. Dice que tenía que

cargar con el saco de arroz al hombro y el camino era muy difícil de

recorrer.

Facilidad para moverse a

otra comunidad

Dicen estar contentos con rehabilitación de caminos porque beneficia a la

comunidad.

Conformidad con la

rehabilitación

Luego de la rehabilitación del camino, los animales van más fácil para

cargar la leña. En 66 años nunca había visto algo así.

Facilidad para mover

productos o bienes

Están contentos con los caminos, están buenos dice. Era difícil salir con los

enfermos y ahora con los vehículos es fácil.

Facilidad desplazamiento

enfermos

Sobre el camino dice estar contento porque ahora ha subido el valor del

terreno, si antes valía medio millón, ahora vale un millón.

Aumento de valor de

terreno

Dice estar de acuerdo con el camino, porque puede bajar de Las Cañitas

muy rápido y todos los terrenos valen mucho ahora.

Facilidad para moverse a

otra comunidad y

aumento de valor de

terreno

Está contenta con los caminos porque antes a los enfermos había que

sacarlos al hombro y cargados.

Facilidad desplazamiento

enfermos

Están de acuerdo con los caminos, sino hay caminos, no hay nada. Conformidad con la

rehabilitación
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Aspectos Sociales: Los Fríos 



Finalidad de la rehabilitación de caminos

 Mejorar el acceso a los proyectos agroforestales

 Mejorar transporte de mercancía 

 Favorecer desarrollo de la comunidad 



Beneficios de la rehabilitación de caminos

 Salud:

Facilidad de acceso al Centro de Atención Primaria Los Montacitos y traslado de enfermos.

 Tránsito:

 Mejor condición de la vía,

 Mejora de conexión con otras comunidades,

 Disminución de costo y tiempo de viaje,

 Aumento de seguridad en viaje.



 Valor de propiedad:

Facilita el acceso a terrenos.

 Desarrollo socioeconómico:

 Mejores condiciones de traslado de comunidades,

 Facilidad para acceder a los mercados,

 Protección de algunas viviendas vulnerables,

 Proyección en provisión de servicios básicos,

 Oportunidades de empleo.



Visitas de campo

 Durante el proceso de la rehabilitación de los caminos

interparcelarios se han realizado dos actividades de

socialización y cinco visitas de campo, con la finalidad

de difundir informaciones sobre el proceso de

rehabilitación y para la inspección de las condiciones

de realización de la obra.

 Socialización: Enero y Octubre 2019

 Visitas de inspección: Febrero, Marzo, Junio, Julio y 

Septiembre de 2019.

 Se generaron comunicaciones a los contratistas para 

modificar procesos inadecuados durante la 

rehabilitación.





 Evaluación técnica de las afectaciones

 Acompañamiento de miembros del Comité Local

 Plan de Restitución de Derechos de Vía

 Compensaciones acordadas con afectados 



Mecanismo de atención a quejas (MAQ)



MAQ: generalidades 

 Canal de contacto entre beneficiarios y técnicos de los proyectos.

 Evitar conflictos y asegura la participación de la comunidad.

 Instrumento para garantizar la transparencia.

 Proceso asequible y eficaz, especialmente atendiendo asuntos de género y

población socialmente vulnerable.

 Asegura la gestión adecuada de las quejas, sugerencias y reclamos.

 Favorece la calidad del servicio que se ofrece a beneficiarios y el trabajo

técnico.



Características de MAQ

Proporcional

Culturalmente 
apropiado

AccesibleAnónimo

Confidencial

Transparente



Datos de contacto

 En caso de que tenga una queja, comentario o
duda, favor comunicarse de lunes a viernes, en
horario de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. a los teléfonos:

 809-695-8042 ext. 6023/6032

 829-257-5819 (Flota Gerencia Operaciones)

 829-745-1975 (Felipe Galva, Coordinador)



Dinámica: Qué sería más cómodo para usted si existiera 

un atraso en la entrega de plantas del proyecto y usted 

necesita saber por qué.

1. Hacerle el comentario al técnico agrícola de su zona para saber qué sucede y

para saber cuándo se van a recibir las plantas;

2. Acercarse a un miembro del Comité Local para hablarle sobre el tema y que le

brinde alguna ayuda para saber qué ha pasado y cómo se va a solucionar;

3. Hacerle el comentario al Coordinador Local/Encargado Agrícola para exponerle

la situación y enterarse de cuándo se van a recibir las plantas.



 Evaluación técnica de las afectaciones

 Acompañamiento de miembros del Comité Local

 Plan de Restitución de Derechos de Vía

 Compensaciones acordadas con afectados 



Comentarios de la comunidad

Comentario Aspecto

Está de acuerdo con la construcción del camino. Dice que antes habían 

zanjas grandes en el camino y que ahora está muy bueno. Antes sacaban 

productos en borriquitos y ahora los camiones se paran ahí (frente al 

camino).

Facilidad para mover 

productos

Dice estar contento con el camino. Conformidad con la 

rehabilitación

Dice estar contento con el camino. Conformidad con la 

rehabilitación

Dice estar contento con el camino. Conformidad con la 

rehabilitación

Mencionó que antes, para poder subir a su casa era muy difícil. Tenían que 

subir los palos (la madera) al hombro y ahora es más fácil. Igual de difícil 

era bajar los productos que sembraba.

Facilidad para mover 

productos o bienes
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Aspectos Sociales: Sabaneta 



Finalidad de la rehabilitación de caminos

 Mejorar el acceso a los proyectos agroforestales

 Mejorar transporte de mercancía 

 Favorecer desarrollo de la comunidad 



Beneficios de la rehabilitación de caminos

 Salud:

Facilidad de acceso a centros de salud y traslado de enfermos.

 Tránsito:

 Mejor condición de la vía,

 Mejora de conexión con otras comunidades,

 Disminución de costo y tiempo de viaje,

 Aumento de seguridad en viaje.



 Valor de propiedad:

Facilita el acceso a terrenos.

 Desarrollo socioeconómico:

 Mejores condiciones de traslado de comunidades,

 Facilidad para acceder a los mercados,

 Protección de algunas viviendas vulnerables,

 Proyección en provisión de servicios básicos,

 Oportunidades de empleo.



Visitas de campo

 Durante el proceso de la rehabilitación de los caminos

interparcelarios se han realizado dos actividades de

socialización y cinco visitas de campo, con la finalidad

de difundir informaciones sobre el proceso de

rehabilitación y para la inspección de las condiciones

de realización de la obra.

 Socialización: Enero y Octubre 2019

 Visitas de inspección: Febrero, Marzo, Junio, Julio y 

Septiembre de 2019.

 Se generaron comunicaciones a los contratistas para 

modificar procesos inadecuados durante la 

rehabilitación.





 Evaluación técnica de las afectaciones

 Acompañamiento de miembros del Comité Local

 Plan de Restitución de Derechos de Vía

 Compensaciones acordadas con afectados 



Mecanismo de atención a quejas (MAQ)



MAQ: generalidades 

 Canal de contacto entre beneficiarios y técnicos de los proyectos.

 Evitar conflictos y asegura la participación de la comunidad.

 Instrumento para garantizar la transparencia.

 Proceso asequible y eficaz, especialmente atendiendo asuntos de género y

población socialmente vulnerable.

 Asegura la gestión adecuada de las quejas, sugerencias y reclamos.

 Favorece la calidad del servicio que se ofrece a beneficiarios y el trabajo

técnico.



Características de MAQ

Proporcional

Culturalmente 
apropiado

AccesibleAnónimo

Confidencial

Transparente



Datos de contacto

 En caso de que tenga una queja, comentario o
duda, favor comunicarse de lunes a viernes, en
horario de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. a los teléfonos:

 809-695-8042 ext. 6023/6032

 829-257-5819 (Flota Gerencia Operaciones)

 829-745-3797 (Manuel Encarnación, Coordinador)



Dinámica: Qué sería más cómodo para usted si existiera 

un atraso en la entrega de plantas del proyecto y usted 

necesita saber por qué.

1. Hacerle el comentario al técnico agrícola de su zona para saber qué sucede y

para saber cuándo se van a recibir las plantas;

2. Acercarse a un miembro del Comité Local para hablarle sobre el tema y que le

brinde alguna ayuda para saber qué ha pasado y cómo se va a solucionar;

3. Hacerle el comentario al Coordinador Local/Encargado Agrícola para exponerle

la situación y enterarse de cuándo se van a recibir las plantas.



 Evaluación técnica de las afectaciones

 Acompañamiento de miembros del Comité Local

 Plan de Restitución de Derechos de Vía

 Compensaciones acordadas con afectados 



Comentario Aspecto

El camino está mejor y espera que le den mantenimiento 

para que la lluvia no afecte lo que ya se ha hecho.

Conformidad con 

rehabilitación

Los caminos han sido lo mejor que ha traído Danilo “el 

pai de nosotros” (el Presidente) a esto por aquí. 

Conformidad con 

rehabilitación

Era muy difícil llevar cargas a Sabaneta y ahora es más 

fácil. 

Facilidad para mover 

bienes y productos

Llega con la comida en menos tiempo desde Sabaneta. Facilidad para mover 

bienes y productos

Dice estar de acuerdo con los caminos. Conformidad con 

rehabilitación

Comentarios de la comunidad



Memoria gráfica











Aspectos Sociales: 

Hondo Valle-Juan Santiago



Finalidad de la rehabilitación de caminos

 Mejorar el acceso a los proyectos agroforestales

 Mejorar transporte de mercancía 

 Favorecer desarrollo de la comunidad 



Beneficios de la rehabilitación de caminos

 Salud:

Facilidad de acceso al Hospital Municipal de Hondo Valle y traslado de enfermos.

 Tránsito:

 Mejor condición de la vía,

 Mejora de conexión con otras comunidades,

 Disminución de costo y tiempo de viaje,

 Aumento de seguridad en viaje.



 Valor de propiedad:

Facilita el acceso a terrenos.

 Desarrollo socioeconómico:

 Mejores condiciones de traslado de comunidades,

 Facilidad para acceder a los mercados,

 Protección de algunas viviendas vulnerables,

 Proyección en provisión de servicios básicos,

 Oportunidades de empleo.



Visitas de campo

 Durante el proceso de la rehabilitación de los caminos
interparcelarios se han realizado dos actividades de
socialización y cinco visitas de campo, con la finalidad
de difundir informaciones sobre el proceso de
rehabilitación y para la inspección de las condiciones
de realización de la obra.

 Socialización: Enero y Octubre 2019

 Visitas de inspección: Febrero, Marzo, Junio, Julio y
Septiembre de 2019

 Se generaron comunicaciones a los contratistas para
modificar procesos inadecuados durante la
rehabilitación.





 Evaluación técnica de las afectaciones

 Acompañamiento de miembros del Comité Local

 Plan de Restitución de Derechos de Vía

 Compensaciones acordadas con afectados 



Mecanismo de atención a quejas (MAQ)



MAQ: generalidades 

 Canal de contacto entre beneficiarios y técnicos de los proyectos.

 Evitar conflictos y asegura la participación de la comunidad.

 Instrumento para garantizar la transparencia.

 Proceso asequible y eficaz, especialmente atendiendo asuntos de género y

población socialmente vulnerable.

 Asegura la gestión adecuada de las quejas, sugerencias y reclamos.

 Favorece la calidad del servicio que se ofrece a beneficiarios y el trabajo

técnico.



Características de MAQ

Proporcional

Culturalmente 
apropiado

AccesibleAnónimo

Confidencial

Transparente



Datos de contacto

 En caso de que tenga una queja, comentario o
duda, favor comunicarse de lunes a viernes, en
horario de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. a los teléfonos:

 809-695-8042 ext. 6023/6032

 829-257-5819 (Flota Gerencia Operaciones)

 829-257-5826 (Erasmo Nova, Coordinador)



Dinámica: Qué sería más cómodo para usted si existiera 

un atraso en la entrega de plantas del proyecto y usted 

necesita saber por qué.

1. Hacerle el comentario al técnico agrícola de su zona para saber qué sucede y

para saber cuándo se van a recibir las plantas;

2. Acercarse a un miembro del Comité Local para hablarle sobre el tema y que le

brinde alguna ayuda para saber qué ha pasado y cómo se va a solucionar;

3. Hacerle el comentario al Coordinador Local/Encargado Agrícola para exponerle

la situación y enterarse de cuándo se van a recibir las plantas.



 Evaluación técnica de las afectaciones

 Acompañamiento de miembros del Comité Local

 Plan de Restitución de Derechos de Vía

 Compensaciones acordadas con afectados 



Comentarios de la comunidad

Comentario Aspecto

Dice que le gusta el camino porque si se enferma lo pueden llevar 

de una vez al hospital

Facilidad 

desplazamiento de 

enfermos 

Dice estar agradecido. Si sube en un vehículo, llega a su 

propiedad de inmediato; dice que se sube en la jeepeta de su hijo 

y llega. Antes debía subir en animales. Pide que se siga haciendo 

el camino para que beneficie a muchos.

Facilidad para mover 

productos y 

conformidad con la 

rehabilitación

Dice estar de acuerdo con el camino, en los vehículos se lleva 

planta a propiedad.

Conformidad con la 

rehabilitación
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Dudas y preguntas





Afectaciones y Compensaciones 

 
       

 

 

Comentarios de los comunitarios 

 

 Dicen que le gusta el camino porque 

si se enferman lo pueden llevar de 

una vez al hospital. 

 Dicen estar agradecidos. Si sube en 

un vehículo, llega a su propiedad de 

inmediato; dice que se sube en la 

jeepeta de su hijo y llega más rápido.  

Antes debía subir en animales. Pide 

que se sigan rehabilitando  los 

caminos para que beneficien a 

muchos más. 

 Dicen estar de acuerdo con el 

camino, en los vehículos llevan 

planta a propiedad. 

 

 

 

Contacto 

Teléfono: 809-695-8042 ext: 6032  

Correo electrónico:  

Utepda@utepda.gob.do 

 

UNIDAD TECNICA EJECUTORA DE 
PROYECTOS DE DESARRO FORESTAL 
Ave. 27 de febrero No. 54, Plaza Galerías 

Comercial, 4to Piso, Suite 402/405 

Programa de Desarrollo Agroforestal (PDA) 

Socialización de salvaguardas ambientales y sociales 

en la rehabilitación de caminos interparcelarios 

Rehabilitación de caminos interparcelarios  

En los 7 proyectos de desarrollo agroforestal 
se estarán rehabilitando alrededor de 438 km 
de caminos interparcelarios, con el objetivo de 
facilitar el acceso a las parcelas de producción 
y agilizar el transporte de los productos. 

Las rehabilitación consistió en:  

 Se procedió a remplazar la sub- base 0.3 m 
de material que se encontraba en mal 
estado. 

 Se construyeron cunetas de tierra 
 Se colocaron alcantarillas y badenes para el 

paso de aguas 
 Se colocaron 0.25 m de material, el cual fue 

compacto para mejorar la circulación 
vehicular. 

 Mejoramiento de capa de rodadura, sub-
base y base con caliche granular y  tosca.  
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Afectaciones  

Porcentaje de afectación
en Hondo Valle y Juan
Santiago



Listado de Caminos interparcelarios Rehabilitados 

Cami
nos 

Tramos 
 

Km 

H
o

n
d

o
 V

al
le

 y
 J

u
an

 S
an

ti
ag

o
 

 

Hondo Valle - los naranjos 3.65 
Los Rincones - Los Botao 0.35 
Los Rincones - La Jaguita 2.60 
Boca del Botao - El Hoyazo 4.90 
Ramal 2 Bocas - El Botao 2.50 
Barrero - Los Calimetes 5.00 
Barrero - Los hoyos 3.00 
Sabana Los Gengibres - Los 
Pelaos  

4.14 

Sabana de Chen - Cañada De Los 
Gallos 

1.98 

Cañada de Cilantro  - Joco Viejo 5.00 
Sonador - Sabana de la Loma – 
Monte Mayor 

9.00 

La Guardia del Café - La Tinaja 3.20 
Total   45.3 

 
Cantidad de ml de cunetas realizadas  

Tramos 
 

Cantid
ad ml 

Reconstr
ucción   

Total 
ejecutada  

Hondo Valle - 
los naranjos 

1,000 6,000 7,000 

Los Rincones - 
Los Botao 

   

Los Rincones - 
La Jaguita 

700 3,500 4,200 

Boca del Botao 
- El Hoyazo 

2,400 12,000 14,400 

Ramal 2 Bocas 
- El Botao 

   

Barrero - Los 
Calimetes 

   

Barrero - Los 
hoyos 

   

Sabana Los 
Gengibres - Los 
Pelaos 

4,260 15,120 19,380 

 

Cantidad de ml de cunetas realizadas  
Tramos 
 

Cantid
ad ml 

Reconstr
ucción   

Total 
ejecutada  

Sabana de 
Chen - 
Cañada De 
Los Gallos 

1,000 2,940 3,940 

Cañada de 
Cilantro  - 
Joco Viejo 

   

Sonador - 
Sabana de la 
Loma - 
Monte Mayor 

5,410 17,010 22,420 

La Guardia 
del Café - La 
Tinaja 

3,830 15,320 19,150 

 
Cantidad de obras de arte realizadas  

Tramos 
 

Baden
es en 
H.A 

Bade
nes 
H.S  

Bade
nes 
tierra 

Alcan
tarill
a 

Boca del 
Botao - El 
Hoyazo 

3.00 7.00 
 
 
 

 

Los Rincones 
- La Aguita 

3.00 
 

  
 

 

Sonador - 
Sabana de 
Loma 

4.00 8.00 
 
 

 

Sabana del 
Genjibre - 
Los Pelaos 

 
 2.00 3.00 

 

La Guardia 
del Café - La 
Tinaja 

3.00     1.00 

Sabana de 
Chen - 
Cañada de 
Los Gallos 

   
1.00 

 

 

 

 

 

 
Finalidad de la rehabilitación de caminos  

 Mejorar el acceso a los proyectos 

agroforestales  

 Mejorar transporte de mercancía  

 Favorecer desarrollo de la comunidad  

Beneficios de la Rehabilitación de Caminos  

 Facilidad de acceso al centro de Atención 

Primaria  

 Mejor condición del camino 

 Mejora la conexión con otras comunidades 

 Disminución de costo y tiempo de viaje 

 Aumento de seguridad en viaje 

 Aumento del coste de los terrenos  

 Facilidad para acceder a los mercados 

 Oportunidades de empleo 

 

 

 

 
















































